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Governador 
vai a Brasília 
propor ações

Condomínio 
é sucesso de 
vendas

As obras do espaço fazem parte do pacote de modernização do sistema de transporte público da capital amazonense.

Terminal 2 é entregue à 
população manauara

PAZ NAS ESCOLAS

QUINTAS DE SÃO JOSÉ 
DO RIO NEGRO

ONG pede apoio de fabricantes já que quase 
200 veículos do tipo foram flagrados em terra 
indígena.

Greenpeace 
alerta sobre 
escavadeiras

Prefeito participa da 
‘Movimenta Manaus’ Obras infantis

com desconto na 
Editora Valer

TERRA YANOMAMI CORRIDA DE RUA DIA NACIONAL DO LIVRO

Vendas de apartamentos no 
condomínio já chegam a 80%.

DIVULGAÇÃO

POLÍTICA 7

CIDADES 5

MEIO AMBIENTE 11

ESPORTES 14

CULTURA 12

Rússia interessada em 
solucionar conflito

GUERRA NA UCRÂNIA

BRASIL E MUNDO 13 

CIDADES 5

DIVULGAÇÃO
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Ministro foi entrevis-
tado no Programa A 
Voz do Brasil

O Minha Casa, Minha 
Vida deverá con-
tratar 2 milhões 
de habitações até 

2026. O governo retomou as 
contratações com algumas 
mudanças no programa, en-
tre elas, no teto de subsídios 
e na faixa de renda.  

No caso da faixa 1, grupo 
que engloba famílias com 
menor renda, a renda men-
sal atendida passou de R$ 
1,8 mil para R$ 2,64 mil. Na 
faixa 2, o limite foi elevado 
para R$ 4,4 mil, e na faixa 
3 para R$ 8 mil. 

Em entrevista ao progra-
ma A Voz do Brasil, o mi-
nistro das Cidades, Jader 
Filho, explicou que a alte-
ração permitirá ampliar o 
benefício a maior núme-
ro de famílias e que ele 
acompanhe o reajuste do  
salário mínimo.  

Jader Filho disse ainda 
que os imóveis financiados 
deverão estar em terrenos 
próximos a centros urbanos, 
para que os moradores te-
nham acesso a posto de saú-
de e escola, por exemplo. 

Segundo Jader Filho, a 
meta de 2 milhões de unida-
des habitacionais será dis-
tribuída a partir do déficit 
habitacional das regiões  
e estados.  

Subsídios  
O governo ampliou os limi-

tes de subsídio para moradias 
do programa, sendo R$ 170 
mil para unidades habitacio-
nais em cidades, operadas 
com fundos de Arredamen-
to Social e Desenvolvimento 
Social; R$ 75 mil em áreas 
rurais, operada com recursos 
da União; e R$ 40 mil para me-
lhorias em unidades localiza-
das na área rural, com recursos  

Jader Filho é ministro das Cidades no governo Lula

Divulgados 
selecionados 
do Painter

FAPEAM

A Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam) publicou, na 
segunda-feira (17), a lista com 
54 propostas selecionadas de 
pesquisadores do interior do 
estado na etapa de enquadra-
mento do Programa de Apoio 
à Interiorização em Pesquisa 
e Inovação Tecnológica no 
Amazonas (Painter-Infra CT&I), 
edital Nº 003/2023. Com inves-
timento de R$ 3.458.000,00, 
oriundos do tesouro estadual, 
a chamada estima apoiar 15 
projetos com prazo de vigência 
de até 24 meses. 

Nesta primeira etapa, a equipe 
técnica da Fapeam avaliou o 
enquadramento das propostas 
apresentadas, para a verifica-
ção do cumprimento de todos 
os requisitos e documentação 
exigidos pelo edital. O resultado 
final será divulgado a partir de 
julho de 2023.  

Lançado em janeiro deste ano, 
o Painter-Infra CT&I é fomenta 
a interiorização por meio do 
apoio a projetos de pesquisa 
que visem o fortalecimento e a 
consolidação da infraestrutura 
de ciência, tecnologia e inovação 
(CT&I) com vistas a criação de um 
ambiente favorável ao desenvol-
vimento científico e tecnológico, 
com qualidade reconhecida em 
instituições de ensino superior, 
pesquisa ou centros de pesquisa 
sediados no interior do estado 
do Amazonas. 

Acesse o resultado do en-
quadramento em: http://www.
fapeam.am.gov.br

Últimas

Empresário é preso nos Emirados Árabes

DIVULGAÇÃO

Empresário é acusado 
de diversos estupros

O empresário Thiago 
Brennand está preso em 
Abu Dhabi, capital dos Emi-
rados Árabes. A informa-
ção é da GloboNews.

A prisão faz parte do pro-
cesso de extradição, que foi 
confirmado no domingo, 
16, pela Secretaria Nacio-
nal de Justiça, e exigia que 
Brennand fosse detido por 
agentes locais, neste caso, 
da polícia de Abu Dhabi.

Nesta terça-feira, 18, está 
previsto que uma equipe 
de quatro policiais fede-
rais brasileiros viajem ao 
país para acompanhar a 
extradição do empresário. 
O número de agentes foi 
dobrado tendo em vista o 
nível de violência pelo qual 
Brennand é conhecido - 
normalmente apenas dois 
policiais participam desses 
processos.

Thiago Brennand tem 
cinco pedidos de prisão 
preventiva contra ele em 
aberto no Brasil. O empre-

CASO THIAGO BRENNAND REFORMA

Novo terminal 2 é entregue 
por David Almeida

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, entregou, na segunda-
-feira, 17/4, o Terminal de Inte-
gração 2 do bairro Cachoeirinha, 
o T2, totalmente revitalizado. 
As obras do espaço, que aten-
de mais de 25 mil usuários do 
transporte coletivo, fazem parte 
do pacote de modernização do 
sistema de transporte público 
da capital amazonense.

Segundo o chefe do Executivo 
municipal, as melhorias fazem 
parte de um planejamento da 
prefeitura para oferecer um 
atendimento melhor ao usuá-
rio do transporte público e que, 
além do T2, outros terminais de 
integração em diferentes zonas 
da cidade serão reformados.

  “Estamos entregando o T2 
modernizado, reformado, com 
monitores para que os usuá-
rios possam localizar melhor 
seu ônibus, e se programar em 
tempo real. Estamos entregando 
um terminal com uma estrutura 
nova, nós vamos modernizar e 
reformar o T3, o T4, o T5, va-

sário está sendo investiga-
do por estupro, ameaça, 
agressão e cárcere privado.

Entrega foi feita na noite de segunda

Relembre os casos
Brennand já havia sido 

preso anteriormente nos 
mos adequar o T6 para nova 
rodoviária e vamos construir 
o terminal 7, vamos recuperar 
as plataformas do expresso, e 
além das reformas, nossa meta 
é entregar mais ônibus, e as-
sim nós estamos dando a nossa 
contribuição para a melhoria do 
transporte coletivo”, afirmou o 
prefeito.

Foram aproximadamente 40 
dias de intenso trabalho até a 
entrega à população, que utiliza 
as 55 linhas de ônibus para em-
barque e desembarque no local

Jader Filho fala sobre volta 
de programa de habitação

da União.  
O subsídio é a parte do 

financiamento pago pelo 
governo com recursos da 
União e de fundos.  

O teto pode aumentar 
em caso de instalação de 
sistema de energia solar 
ou requalificação do imóvel 

para fim habitacional. 

Retomada de obras  
De acordo com o ministro, 

as obras de mais de 11 mil 
unidades habitacionais fo-
ram reativadas e cerca de 9 
mil habitações deverão ser 
entregues até o fim de abril.  

“Quando chegamos, tí-
nhamos 186 mil contratos 
ativos. Desses 186 mil, havia 
83 mil unidades paralisadas. 
Fizemos um trabalho com 
diversas portarias, diálogos 
com entes municipais e es-
taduais, conseguimos reto-
mar mais de 11 mil obras 

que estavam paralisadas. 
Obras há mais de 10 anos 
paradas”, disse.  JadJ

Até o momento, conforme o 
ministro, seis mil famílias rece-
beram as moradias. “As pesso-
as que moram de aluguel, em 
situação de rua e em área de 
risco, elas têm pressa”, ressaltou.  

Emirados Árabes, em ou-
tubro do ano passado, 
mas foi solto após pagar 
fiança. Assim, ele respon-
dia ao processo de extra-
dição em liberdade.

O empresário estam-
pou os noticiários após 
agredir a modelo Alliny 
Helena Gomes em uma 
academia em São Paulo, 
em agosto de 2022. A 
cena foi gravada pelas 
câmeras de segurança 
do local. Depois disso, 
ao menos 15 outras mu-
lheres fizeram denúncias 
contra Brennand.

Em um caso específico, 
uma vítima, moradora do 
Recife, denuncia ter sido 
mantida em cárcere priva-
do pelo empresário, além 
de ter tido as iniciais dele 
gravadas no corpo. Ape-
nas contra essa mulher, o 
Ministério Público aponta 
que Thiago Brennand co-
meteu o crime de estupro 
cinco vezes.

David Almeida entrega local 
totalmente revitalizado

TERMINAL 2

Fapeam divulga lista de 
aprovados no Painter

INCENTIVO
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DÉRICO XAVIER/ DIVULGAÇÃO

Painter é programa voltado para o 
interior do Amazonas

DIVULGAÇÃO



ZARA PUBLICIDADE LTDA                                                                                                                               
CNPJ 43.801.639/0001-89                                                                                                                             

ENDEREÇO:  ALEXANDRE MAGNO, 831,SHANGRI-LA IV QUADRAESPEC. D LOTE 16-A 
PARQUE 10 DE NOVEMBRO CEP 69054723                                                                                                           

MANAUS - AMAZONAS

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475

Diretora de Redação
Glaucia Chair

Gerente de Circulação
Janelson Palheta Opinião

 Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023 3

Cereja do bolo
O Novo, que também 

é oposição ao gover-
no Lula, tem três de-
putados. A bancada da 
“minoria” tem 102 de-
putados, contra 95 da 
“maioria” lulista.

Divisão rendeu
O PL de Jair Bolso-

naro acabou se trans-
formando no fiel da 
balança na Câmara. 
Será crucial para ‘de-
sempatar’ quase todas  
as votações.

Fora da base
Partidos como PSB do vice 

Geraldo Alckmin e o PDT 
estão mais alinhados ao 
governo, mas têm rachado 
em votações importantes.

Realidade é cargo
A criação dos blo-

Cláudio Humberto

Governo virou minoria na Câmara, e Arthur 
Lira reina como nunca

“O PT só sabe 
governar com um 
modo: mensalão, 
propina, corrupção, 
dinheiro na cueca”

Após a criação do maior bloco parlamentar da Câmara dos Deputados enquanto 
Lula estava no avião a caminho da China, o governo virou minoria do Legislativo, 
caso quase inédito na História. O maior bloco (PP, União, PSDB, PSB, PDT etc.) tem 
173 integrantes liderados pelo presidente da Casa, Arthur Lira (PP-AL), que sobretudo 
agora vai reinar absoluto. O segundo maior bloco (MDB, PSD, Rep etc.) tem 142 e o 
bloco do governo não chega a igualar os 99 do PL de Jair Bolsonaro.

Deputado Filipe Barros (PL-
-PR) durante discussão na 
Câmara dos Deputados

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR

cos atende à atual 
realidade interna da 
Câmara, não significa 
obrigatoriedade de vo-
tos, que quase nunca  
serão unificados.

Vem da Rússia 53% 
do diesel no Brasil de 
Lula

Sob o governo Lula, 
o Brasil multiplicou 
importações de diesel 
da Rússia de Vladimir 
Putin, que o america-
no Joe Biden considera 
“criminoso de guerra”. 
Em abril de 2022, sob 
Jair Bolsonaro (PL), o 
diesel russo represen-
tava 0,2% das importa-
ções do Brasil. Em abril 
de 2023, sob o atual 
governo, que supos-
tamente quer “promo-
ver paz na Ucrânia”, o 
diesel da Rússia repre-
sentará mais de 53% 
de todo o diesel im-
portado pelo Brasil, o 
que contraria os EUA e 
provoca mal-estar na  
Casa Branca.

Privyet
O Brasil importa mais 

de um terço do die-
sel utilizado no país. 
No total, o diesel rus-
so representa cerca de 
14% desse combustível  

no Brasil.

Sentido contrário
Há um ano, Canadá 

e EUA baniram as im-
portações de petróleo e 
gás da Rússia, e a União 
Europeia, muito de-
pendente, reduziu em  
dois terços.

E agora?
Após Bolsonaro ir à 

Rússia, a Casa Branca de 
Biden disse que o Brasil 
“está do outro lado de 
onde está a maioria da 
comunidade global”.

Onze contêiners
Viraliza vídeo em que 

Lula disse em comício 
ter saído do cargo le-
vando 11 contêineres 
de presentes recebidos 
no cargo. “Ganhei até 
trono na África”, afir-
mou. Desse acervo, a 
Polícia Federal apreen-
deu cinco anos depois 
23 caixas escondidas em 
uma agência bancária 
de São Paulo.

Explicações
O senador Eduardo Gi-

rão (Novo-CE) pediu a 
convocação do ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, 
para explicar a gastança 
com móveis para o Palá-

cio da Alvorada. Foram 
seis peças por quase 
R$200 mil.

Tarcísio popular
Pesquisa de populari-

dade digital da Quaest 
mostra no topo o go-
vernador de São Pau-
lo, Tarcísio Freitas (Re-
publicanos). É seguido 
por Raquel Lyra (PSDB), 
de Pernambuco, e Ro-
meu Zema (Novo), de  
Minas Gerais.

Multa pesada
Repercute até no exte-

rior a decisão do Cade, 
a primeira da História, 
de multar um sindicato 
de artistas e dubladores 
em R$1,7 milhão por 
não retirar uma tabe-
la de preços do seu 
site, após decisão do 
colegiado. A pelegada 
arrogante decidiu igno-
rar a decisão e se deu  
muito mal.

Virou moda
Tem criminoso se 

passando pelo líder 
do PP na Câmara, An-
dré Fufuca (MA). O ro-
teiro é o de sempre, 
usa foto e o nome 
do deputado para ver 
se consegue descolar  
algum dinheiro.

Brasil ambiental
Até a ministra do 

Meio Ambiente mente 
para falar mal do pró-
prio país, mas o Brasil 
manda bem na área. É 
o 14º maior do mundo, 
mas emite só 1,3% dos 
gases de efeito estufa. 
A China produz 31,3%, 
EUA 13,4% e União Eu-
ropeia 8,7%, diz o JRC, 
centro de pesquisa da 
União Europeia.

De olho na prefeitura
Além das sondagens 

de Flávio Bolsonaro 
(PL) para prefeito do 
Rio de Janeiro, o sena-
dor Carlos Portinho (PL) 
também tem se mexido 
pelo posto. Mas só topa 
se Flávio não quiser  
a candidatura.

Driblando a censura
Temendo ser nova-

mente vítima de cen-
sura, o deputado Ni-
kolas Ferreira (PL-MG) 
agora divulga vídeo ou 
“aulão” em canais res-
tritos. O mais recente 
foi sábado (15) e teve 
como tema “o cristão e  
a política”.

Pergunta nas redes
Primeira-influencer é 

cargo remunerado?

Poder sem Pudor

A guerra que não 
existiu

O general Eurico 
Gaspar Dutra era o 
presidente do Bra-
sil, no pós-guerra, 
e enfrentava gran-
des dificuldades, 
quando, em con-
versa com assesso-
res, lembrou que os 
Estados Unidos aju-
davam a reconstruir 
países que ajudou 
a destruir, como o 
Japão e a Alemanha, 
mas não ajudavam 
os aliados. Um as-
pone teve a ideia 
de o Brasil declarar 
guerra aos EUA. Du-
tra a descartou com 
uma pergunta que 
entrou para o fol-
clore político nacio-
nal: “E se a gente ga-
nhar?...” Ninguém  
ousou gargalhar.

Trabalho e Inclusão Social
Um dos principais es-

tereótipos que existem 
sobre as favelas é o de 
que elas são locais de 
carência, de pobreza e 
de falta de oportunida-
des. No entanto, um es-
tudo recente realizado 
pela Fundação Dom Ca-
bral e pela Central Única 
das Favelas (CUFA) vem 
mostrando que essa 
ideia está longe de ser 
verdadeira. A pesquisa, 
que abordou o empre-
endedorismo nas fave-
las, revelou que esses 
locais são, na verdade, 
potências econômicas  
e sociais.

Segundo a pesqui-
sa, cerca de 41% dos 
moradores das favelas 

têm algum tipo de ne-
gócio próprio, o que 
representa uma parcela 
significativa da popula-
ção. Além disso, esses 
empreendedores têm 
um papel importante 
na economia local, ge-
rando empregos, movi-
mentando a circulação 
de dinheiro e fomen-
tando a inovação e  
a criatividade.

Mas não é apenas na 
economia que o empre-
endedorismo nas fave-
las se mostra importan-
te. Ele também tem um 
impacto significativo na 
vida das pessoas que 
moram nessas comuni-
dades. Ao empreender, 
essas pessoas podem se 

libertar da dependência 
de programas sociais e 
conquistar sua auto-
nomia financeira, além 
de ganhar autoestima  
e autoconfiança.

No entanto, não são 
apenas os empreende-
dores das favelas que 
enfrentam obstáculos 
para alcançar sua plena 
potencialidade. Pesso-
as com deficiência tam-
bém são frequentemen-
te impedidas de exercer 
suas capacidades devi-
do às barreiras impostas 
pelas estruturas sociais.

A deficiência, vale 
lembrar, não é uma ca-
racterística da pessoa, 
mas sim das estruturas 
sociais que a impedem 

de participar plena-
mente da sociedade. 
Um recente estudo do 
IBGE sobre “Deficiência 
e Mercado de Trabalho” 
apontou que as pes-
soas com diversidade 
funcional são frequen-
temente vítimas de pre-
conceitos e de obstá-
culos atitudinais, o que 
as impede de exercer 
posições de liderança  
e protagonismo.

A inclusão, portanto, 
é fundamental para que 
essas pessoas possam 
exercer todo o seu po-
tencial. Não se trata 
apenas de ter uma equi-
pe diversa, mas sim de 
acolher e valorizar as in-
dividualidades, permi-

tindo que cada pessoa 
possa contribuir com 
sua própria perspectiva 
e habilidades.

Ou seja, a emancipa-
ção das individualida-
des e a inclusão das 
pessoas com diversida-
de funcional não são 
apenas questões de jus-
tiça social, mas tam-
bém têm um impacto 
significativo no desen-
volvimento econômico 
e social. Quando todas 
as pessoas têm a opor-
tunidade de exercer seu 
potencial, a criativida-
de e a inovação po-
dem florescer, gerando 
novas ideias, negócios  
e oportunidades.

Além disso, a inclusão 

também contribui para 
a construção de estru-
turas sociais mais justas 
e inclusivas, que benefi-
ciam toda a sociedade. 
Quando as pessoas de 
características diversas 
interagem e trabalham 
juntas, elas podem tra-
zer novas perspectivas 
e soluções para os de-
safios que enfrentamos.

Portanto, é funda-
mental reconhecer a 
importância do empre-
endedorismo para to-
das as individualidades 
que enfrentem barreiras 
à sua inclusão social, 
como principal ferra-
menta para a constru-
ção de uma sociedade 
inclusiva e Justa.

André Naves
Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e Sociais. Escritor, professor e palestrante.
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Ameaças em escolas
Adolescentes que querem violência. O Comitê Interins-

titucional de Proteção, Monitoramento, Guarda e Segu-
rança Escolar e do Núcleo de Inteligência e Segurança 
Escolar (Nise) identificou e apreendeu, até a manhã de 
ontem, 68 adolescentes suspeitos de envolvimento em 
ameaças contra unidades de ensino de Manaus e de 13 
municípios do interior do estado.O trabalho integrado 
evitou 56 possíveis ocorrências nas escolas. 

 O governador Wilson Lima anunciou ontem que vai 
a Brasília apresentar as propostas do Amazonas e pedir 
apoio do Governo Federal para o combate à violência nas 
escolas, além do incentivo de uma cultura de paz entre 
os estudantes. Uma série de medidas, como investimen-
tos em inteligência, reforço da assistência psicossocial e 
conscientização social foram reunidas para serem apre-
sentadas à Presidência da República.

A Favor

Contra

Tragédia Rio-Paris
A Justiça da França absolveu a Air 

France e a Airbus pela queda do voo 
447, Rio-Paris, que matou 228 pes-
soas em 2009. A companhia aérea 
e a fabricante de aeronaves eram 
acusadas de homicídio culposo. O 
tribunal apontou “imprudências” das 
empresas, mas considerou que não foi 
demonstrada a relação causal entre as 
“falhas” e o acidente.

Representantes de familiares das 
vítimas se indignaram com a decisão. 
“A Justiça francesa não é séria”, disse 
Nelson Faria Marinho, que perdeu o 
filho na tragédia.

O avião A330 caiu no Oceano Atlân-
tico, a 820 quilômetros de Fernando de 
Noronha, no dia 1º de junho de 2009. 
Os destroços só foram encontrados 
dois anos depois. 

PGR contra Moro
A Procuradoria-Geral da República 

denunciou o senador Sergio Moro por 
calúnia contra o ministro Gilmar Men-
des. Em vídeo que viralizou na semana 
passada, Moro fala em “comprar um 
habeas corpus” do Gilmar. Ele estava 
em uma festa junina. A PGR pediu 
ao Supremo Tribunal Federal pena 
superior a quatro anos de prisão e a 
perda do mandato parlamentar.

Promessa de Campanha
A ministra Simone Tebet (Plane-

jamento) garantiu que o governo 
aprovará aumento real para o sa-
lário mínimo em 2024. No entanto, 
o projeto de Lei de Diretrizes Or-
çamentárias prevê R$ 1.389, valor 
corrigido apenas pela inflação. O 
texto da LDO foi embasado na regra 
do teto de gastos. “O quanto (de 
aumento) vai depender da aprovação 
do arcabouço fiscal”, disse Tebet. 
Sem o arcabouço, disse a ministra, 
políticas públicas do governo Lula 
ficarão comprometidas.

 Lula deve entregar o texto do 
arcabouço fiscal aos presidentes da 
Câmara e do Senado nesta terça-feira.

O ministro Fernando Haddad (Fa-
zenda) quer negociar com os bancos 
o corte de juros do cartão de crédito 
rotativo.

Petrobras reduz preço do gás natural 
A Petrobras anunciou, nesta segun-

da-feira (17), uma redução média de 
8,1% no preço do gás natural, em 
relação ao trimestre encerrado em 
abril. Os novos valores serão cobrados 
a partir de 1º de maio, segundo nota 
divulgada pela estatal.

De acordo com a empresa, os con-
tratos com as distribuidoras preveem 
atualizações trimestrais do preço do 
gás e vinculam os reajustes às osci-
lações do petróleo Brent e da taxa 
de câmbio.

Ainda segundo a empresa, o pe-

tróleo recuou 8,7% no período e o 
real teve uma valorização de 1,1% 
ante o dólar. Já a parcela referente 
ao transporte do gás é atualizada 
anualmente nos meses de maio e, 
neste ano, sofrerá reajuste de 0,2%, 
de acordo com a variação do IGP-M.

Com o reajuste anunciado nesta 
segunda-feira, o gás vendido pela 
Petrobras às distribuidoras acumu-
la redução de 19% no ano, disse  
a Petrobras.

Segundo a Petrobras, a atualização 
do preço do gás natural anunciada 
nesta segunda-feira não afeta o gás de 
cozinha (GLP), envasado em botijões 
ou vendido a granel. 

Sem médicos 
Embora os investimentos em saúde 

tenham crescido na última década e 
já alcancem 9,6% do Produto Interno 
Bruto (PIB), a região Norte possui 
1.421 profissionais de saúde a cada 
100 mil habitantes, metade do que se 
encontra no Centro-Oeste, por exem-
plo, onde há 2.877 profissionais para 
cada 100 mil habitantes, de acordo 
com levantamento do Instituto de 
Estudos de Saúde Suplementar (Iees) 
publicado em março deste ano. 

Cidade maravilhosa
O site Travel and Leisure — uma 

revista de viagens norte-americana 
— divulgou o ranking das 25 cidades 
mais bonitas do mundo. Como descre-
ve a música de André Filho, “Cidade 
maravilhosa cheia de encantos mil...”, 
o Brasil está listado com a cidade 
maravilhosa, o Rio de Janeiro. 

Passaporte em Manaus
O governador Wilson Lima inau-

gurou, ontem, o Posto de Emissão 
de Passaporte da Polícia Federal (PF) 
no Pronto Atendimento ao Cidadão 
(PAC) do Studio 5 Shopping, no Dis-
trito Industrial, zona sul de Manaus. O 
novo serviço no PAC é uma parceria 
do Governo do Amazonas e a Supe-
rintendência Regional da PF no estado.   

Ciência na Escola
Mais de 1,3 mil propostas de profes-

sores da educação básica de escolas 
estaduais do Amazonas e municipais 
de Manaus foram selecionadas na 
etapa de enquadramento do Pro-
grama Ciência na Escola (PCE), edital 
Nº 002/2023. A lista foi divulgada 
ontem (17) pela Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam). A divulgação do resultado 
final está prevista para ocorrer no 
mês de maio.

Praça Dom Pedro 
A Secretaria Municipal de Limpeza 

Urbana (Semulsp) iniciou no último 
sábado, 15.  a revitalização da praça 
de alimentação do bairro Dom Pe-
dro, zona Oeste da cidade. Os servi-
ços incluem capina, poda, pintura de 
meio-fio, pintura de mosaico, restau-
ração de calçadas e pintura da quadra  

de esportes. 

Com a ação, a expectativa é que o 
espaço público seja mais valorizado 
e possa ser melhor aproveitado pelos 
moradores do bairro e visitantes. A 
iniciativa da Prefeitura de Manaus 
faz parte de um projeto de revitali-
zação de espaços públicos da cidade, 
com o objetivo de proporcionar mais 
qualidade de vida para a população.

Dia Mundial da Hemofilia
Neste dia 17 de abril é celebrado o 

Dia Mundial da Hemofilia, doença que 
compromete a capacidade do corpo 
de coagular o sangue, ocasionando 
hemorragias. A Fundação Hospitalar 
de Hematologia e Hemoterapia do 
Amazonas (Hemoam) é referência 
no diagnóstico e tratamento des-
sa doença que afeta principalmente  
os homens.

A hemofilia é uma doença rara, crôni-
ca e genética, caracterizada pela defici-
ência completa ou parcial na atividade 
coagulante, causando sangramentos. 

De acordo com dados da Federação 
Mundial de Hemofilia, o Brasil possui a 
quarta maior população de pacientes 
com hemofilia do mundo, cerca de 13 
mil pessoas. 

Quintas do Rio Negro 
O empreendimento de altíssimo pa-

drão em Manaus (AM), que promete 
ser o maior e melhor projeto de mora-
dia no Brasil, alcança a marca de 80% 
de loteamentos vendidos, faltando 
apenas 82 dos 180 lotes disponíveis. 
As obras estão aceleradas e garanti-
das pelo fundo investidor Life Capital 
Partners, que vislumbrou o sucesso 
do empreendimento.

O empreendimento tem como in-
corporadora a BTP Urbanismo e fica 
localizado na estrada do Cetur, Taru-
mã. As áreas tem previsão de serem 
entregues com toda infraestrutura até 
o final do ano.

 Bela Gil e refrigerantes da ZFM
A chef de cozinha e apresentado-

ra de TV, Bela Gil, ao falar sobre os 
males para a saúde de alimentos 
ultraprocessados, defendeu o fim de 
incentivos fiscais para a indústria de 
refrigerantes, dando como exemplo 
o polo de concentrados instalado na 
Zona Franca de Manaus (ZFM).

E ela diz:
Tenho essa esperança de que a 

gente consiga fazer com que a co-
mida de verdade seja mais acessível, 
sabe? Que a gente consiga realmente 
democratizar através desses pontos 
que eu coloquei aqui. Obviamente, 
a gente precisa também acabar com 
o incentivo fiscal que acontece na 
produção, por exemplo, de produtos 
ultraprocessados, como é o refrige-
rante, como é o caso de refrigerantes 
ali na Zona Franca de Manaus. É um 
absurdo, né?”.

Editorial
 A recente visita do presi-

dente Lula à China é um sinal 
importante da recuperação 
do protagonismo interna-
cional do Brasil. Depois de 
quatro anos de resistência 
e descrédito causados   pela 
presidência extremista e ne-
gacionista das mudanças 
climáticas de Jair Bolsonaro, 
o Brasil parece estar se re-
posicionando como um ator 
relevante na arena inter-
nacional. O encontro entre 
Lula e Xi Jinping em Pequim 
é emblemático desse pro-
cesso. A China recebeu o 

presidente brasileiro depois 
de modificar sua política 
drástica de fechamento por 
causa da pandemia, em um 
momento em que está no 
centro do cenário global 
e em cena o novo cará-
ter multipolar do mundo. 
Nesse contexto, Lula tem 
um papel importante como 
representante de um país 
de dimensões continentais 
e de uma região estratégi-
ca do planeta. Além disso, 
Lula tem uma história de 
engajamento com institui-
ções internacionais como 

o Novo Banco de Desen-
volvimento, fundado pelos 
BRICS, que tem como ob-
jetivo construir uma ordem 
internacional alternativa-
mente desenvolvida pelos 
Estados Unidos. Essa é uma 
iniciativa que tem o apoio da 
China, que busca substituir 
o dólar como moeda global 
pelo yuan como moeda de 
referência dos BRICS.

A visita de Lula à China 
também tem influências ge-
opolíticas importantes, em 
um momento em que há 
uma tensão crescente entre 

China e Estados Unidos em 
relação a Taiwan e a Rússia 
está sendo condenada pela 
invasão da Ucrânia. Nesse 
contexto, Lula busca man-
ter a distância emocional e 
liderar a experiência e os 
esforços de paz. É claro que 
essa postura de Lula pode 
ser questionada, especial-
mente em relação à sua 
posição anterior de suporte 
à anexação russa da Crimeia. 
No entanto, é importante 
reconhecer que o Brasil tem 
um papel importante a de-
sempenhar na construção 

de uma ordem internacional 
mais justa e equilibrada, e 
que a visita de Lula à China 
é um passo nessa direção.

Em suma, a visita de Lula 
à China é um sinal positivo 
da recuperação do prota-
gonismo internacional do 
Brasil e uma demonstra-
ção do papel que o país 
pode desempenhar na 
construção de uma ordem 
internacional mais multi-
polar e justa. Resta ago-
ra acompanhar como essa 
iniciativa se fortalecerá nos  
próximos anos.

Brasil e China: novos passos do namoro

Holofote
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Cidades A unidade atende 65 alunos 
desde a educação infantil ao 
ensino fundamental

ESCOLA INDÍGENA
O objetivo é visar à preser-
vação e conservação dos 
monumentos, mas também 
é o de reabilitar

NOSSO CENTRO

A valoração do patri-
mônio edificado das 
cidades tem a memó-
ria visível e protegida 
por lei

Da redação

No Dia Internacional 
dos Monumentos 
e Sítios, comemo-
rado neste (18) 

de abril, a Prefeitura de 
Manaus tem motivos para 
celebrar com a reabilita-
ção promovida no centro 
histórico e centro antigo, 
reafirmando sua política 
de estímulo ao patrimônio 
edificado e especialmente 
ao cultural, que é a identi-
dade do povo, sua memória 
e sua evolução. A data foi 
criada em 1982 e reco-
nhecida pela Organização 
das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco).

Com o ‘Nosso Centro’, a 
gestão municipal tem re-
alizado investimentos no 
território, tendo iniciado 
obras com o complexo de 
São Vicente – mirante Lúcia 
Almeida, casarão Thiago de 
Mello e o próprio largo de 
São Vicente. Também há o 
projeto aprovado e pronto 
para licitar o casarão de 
São Vicente. A interven-

A cidade representa o segundo ciclo na sua morfologia

DIVULGAÇÃO

‘Nosso Centro’ marca Dia 
Internacional dos Monumentos 

ção, cujo projeto é assinado 
pelo Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), vai se somar a um 
conjunto arquitetônico de 
grande relevância para a 
cidade, em razão da sua 
localização na rua Bernardo 
Ramos, uma das vias mais 
antigas da capital. Localiza-
-se em área de tombamento 

são uma delimitação cor-
respondente ao conjunto 
urbano pela Prefeitura de 
Manaus” explicou Melissa.

A arquiteta contou que 
a capital tem dois grandes 
recortes históricos, asso-
ciados ao desenvolvimen-
to econômico vividos no 
“boom” do extrativismo da 
borracha, que criou a Belle 
Époque de Manaus; e o 
segundo momento, pro-
porcionado pela criação 
da Zona Franca de Ma-
naus (ZFM). Entre 1892 e 
1896, no governo de Edu-
ardo Ribeiro, houve um 
recorte, cujo maior monu-
mento foi a construção do  
Teatro Amazonas.

“Quando se fala do con-
junto sítios históricos, fa-
lamos de cidade. Enquanto 
prefeitura, Implurb e  GPH, 
temos uma missão que é a 
valoração deste ambiente, 
seus monumentos e a cida-
de que ali está funcionando. 
Urbanamente, a cidade tem 
a materialização histórica. 
Tem o ciclo da borracha, 
tem a estagnação, e um 
segundo ciclo econômico 
muito importante, a zona 
franca”, comentou. 

A cidade representa o se-
gundo ciclo na sua morfolo-
gia, com as edificações ec-
léticas e as verticais, como 
o prédio da antiga sede da 
Receita Federal e o edifício 
Cidade de Manaus. 

5Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023 

Escola indígena promove a 
educação intercultural

DIVULGAÇÃO

Foram apresentados trabalhos de gastronomia, artes, grafismo, jogos e fotografias

Da redação

Em comemoração ao mês 
dos ‘Povos Originários’, a esco-
la municipal Indígena Piranga 
Pisasú, da rede pública, iniciou 
ontem (17), a segunda edição 
da Semana Baré, com o tema 
‘Vivências e fortalecimento da 
ancestralidade cultural, educa-
ção, costumes, crenças, valores 
e tradições do povo Baré’. A es-
cola, coordenada pela Secretaria 
Municipal de Educação (Semed), 
fica na comunidade Nova Espe-
rança, no rio Negro, zona rural 
de Manaus.

A programação segue até 
quarta-feira (19).  De acordo 
com o gestor da unidade, Jo-
arlison Garrido, essa atividade 

MÊS DOS POVOS ORIGINÁRIOS

Motorista morre em colisão 
contra poste de energia

Rosana Ramos

Um homem identificado 
como Lucas Moreira Lopes, 
de aproximadamente 27 anos, 
morreu após sofrer um aciden-
te de trânsito na rodovia Ma-
noel Urbano, Km 1 da AM-070, 
nas proximidades da Ponte 
Rio Negro. Com o impacto 
da batida, o poste do canteiro 

central, atingido pelo veículo, 
se partiu ao meio.

No momento do acidente, o 
motorista estava sozinho. Ele 
perdeu o controle do veículo e 
colidiu contra o poste. O carro 
de modelo Mitsubishi Lancer 
teve perda total. O Corpo de 
Bombeiros foi acionado para 
retirar a vítima das ferragens, 
pois o homem não conseguia 

sair sozinho.
O motorista foi socorrido 

pelo Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu), e 
encaminhado a uma unidade 
hospitalar para receber aten-
dimento médico. Lucas sofreu 
traumatismo cranioencefáli-
co e faleceu. Por conta do 
acidente, o trânsito no local 
ficou congestionado.

ACIDENTE DE TRÂNSITO

Quintas de São José do Rio Negro 
tem 80% de lotes vendidos

Da redação

O empreendimento de al-
tíssimo padrão em Manaus 
(AM), que promete ser o 
maior e melhor projeto de 
moradia no Brasil, alcança a 
marca de 80% de loteamen-
tos vendidos, faltando apenas 
82 dos 180 lotes disponíveis. 
As obras estão aceleradas e 
garantidas pelo fundo inves-
tidor Life Capital Partners, 
que vislumbrou o sucesso  
do empreendimento.

O sócio-diretor da CIA 
Multiplataforma Imobiliá-
ria, José Luiz Monteis, e o 
diretor comercial da em-
presa, Xavier Grosz, partici-
param, nesta última sexta-
-feira (14), de um encontro 
com as equipes de vendas 
e corretores do Quintas de 
São José do Rio Negro.

O empreendimento tem 
como incorporadora a BTP 
Urbanismo e fica localiza-
do na estrada do Cetur, 
Tarumã. As áreas têm pre-
visão de serem entregues 
com toda infraestrutura 
até o final do ano. A BTP 
Urbanismo anunciou na 
última semana a parceria 
com a CIA Multiplataforma 
Imobiliária, que passou a 
coordenar as vendas de 
lotes do Quintas de São 
José do Rio Negro nesta 
reta final, em que faltam 
oito meses para a entrega. 
A imobiliária é reconhecida 
no mercado amazonense 

por ter operado nas vendas 
do Alphaville em Manaus, 
que foi um sucesso, e agora 
retorna à cidade com a BTP 
Urbanismo, incorporadora 
do Quintas.

“Nós vamos entregar esse 
projeto com toda a infraes-
trutura pronta em dezembro, 
então é um produto que já está 
muito próximo do nosso con-
sumidor final, principalmente 
aquele que queira construir 
sua casa de imediato”, infor-
mou o sócio-diretor da CIA 
Multiplataforma Imobiliária.

Durante o evento, foi anun-
ciado que, no segundo se-
mestre de 2023, será pos-
sível aos donos dos lotes, 
iniciarem a construção de 
seus imóveis, obedecendo 
às exigências apresentadas 
no projeto de engenharia.

Monteis ainda aponta ou-
tra vantagem do Quintas de 

EMPREENDIMENTO

Mais informações pelas redes sociais e pelo telefone (92) 98138-0143

DIVULGAÇÃO

é um momento único para tra-
balhar a interdisciplinaridade, 
com o currículo pedagógico 
municipal e os costumes e 
tradições dos povos indígenas. 
“O que nós estamos fazendo 
é agregar conhecimentos e 
isso promove a educação in-

São José do Rio Negro, o 
metro quadrado com maior 
potencial de valorização  
do investimento. 

Monteis destacou o traba-
lho de Benedito Abbud, que 
é conhecido no Brasil como 
um paisagista, mas também 
como o urbanista do Quin-
tas. “Ele buscou preservar ao 
máximo todas as espécies 
nativas e importantes para 
nossa natureza”, ressaltou 
o empresário.

Com área total de 700 mil 
metros quadrados, o condo-
mínio prevê hípica para até 
100 cavalos, marina para até 
200 lanchas ou jet-skis, heli-
ponto para três helicópteros, 
campo de golfe, quadras es-
portivas, capela, três clubes, 
parque aquático, academia, 
brinquedoteca, trilha ver-
de e mirante, entre tantas  
outras comodidades.

federal, na vizinhança de 
outros edifícios históricos, 
como o Centro Cultural 
Óscar Ramos, Museu da 
Cidade de Manaus, praça 
Dom Pedro II, Casarão da 
Inovação Cassina, Palácio 
Rio Branco, dentre outros.

Para a gerente de Pa-
trimônio Histórico (GPH), 
do Implurb, arquiteta e 

urbanista Melissa Tole-
do, é importante conhe-
cer que os monumentos 
são definidos por lei, por 
sua contextualização his-
tórica, artística, cênica e  
própria monumentalidade. 

“Temos alguns monu-
mentos na capital que são 
tombados pelo governo 
federal, como o Teatro 

Amazonas, o mercado mu-
nicipal Adolpho Lisboa, o 
conjunto arquitetônico e 
paisagístico do porto de 
Manaus, o reservatório do 
Mocó. Os tombados pelo 
Estado, como a Faculda-
de de Direito, a igreja da 
Matriz, a igreja dos Remé-
dios e o Palácio Rio Negro. 
E os sítios históricos, que 

tercultural. Ele acompanha o 
currículo comum da Semed e 
também os valores e saberes 
do próprio povo. Nesse con-
texto, acabamos fazendo um 
turbo na educação, já que 
unimos dois conhecimentos”, 
explicou Joarlison.



Mulher dá suco envenenado 
com ‘chumbinho’ ao marido

Cadu Rocha

Wanessa dos Santos 
Pereira de 34 anos, 
foi presa por sus-
peita de envenenar 

o próprio marido, um homem 
de 43 anos.  O fato aconteceu no 
dia 23 de março deste ano, no 
município de Tabatinga (AM). 
O homem estava no trabalho 
quando ingeriu o suco enviado 
por sua companheira.

As investigações e diligên-
cias em torno do caso foram 
realizadas pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), por meio 
do 13º Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP) e Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP), de Tabatinga.

Na ocasião do crime, o ho-
mem estava no trabalho após 
ter almoçado com a compa-
nheira. Neste momento, ele 
recebeu o suco, enviado pela 
esposa, através de uma moto-
taxista. Após ingerir a bebida, 
ele começou a passar mal e 
sentir fortes dores, tendo um 
mal súbito.

Em razão da gravidade, ele 
teve que ser transferido do 
município para uma unidade 
hospitalar em Manaus, onde foi 
constatado que ele havia sido 
envenenado por uma substân-
cia conhecida como “chumbi-
nho”, um veneno clandestino 

A suspeita é que a 
mulher já vinha en-
venenando o homem 
com frequência 

Homem escapa de 
cativeiro após tortura

Rosana Ramos

Um homem identificado 
como Dhyglyson da Cruz 
Rocha, 33, foi resgatado 
após fugir de um cativeiro 
localizado na rua 16 de Ju-
lho, no bairro Coroado, Zona 
Leste de Manaus, no último  
domingo (16).

Os policiais da 11ª Com-
panhia Interativa Comuni-
tária (Cicom) foram avisa-
dos por populares sobre 
um suposto sequestro que 
estaria acontecendo no 
bairro, e ao chegar ao local, 
encontraram a vítima na rua, 
desesperada gritando por 
ajuda. Aos oficiais, Dhygly-
son contou que, além de 
ter sido sequestrado pelo 
grupo de criminosos, so-
freu agressões físicas e foi 
roubado. Foram levados, 
celular, cartão de débito 
e R$240,00. A vítima foi 
obrigada a repassar a senha 
do cartão, para a atuação  
dos criminosos.   

Após a sessão de tortura, a 
vítima foi largada em um kit-

Laudo confirma agressões de 
forrozeiro à ex-vocalista

Da redação

O laudo do Instituto Mé-
dico Legal (IML) confirmou 
que a ex-vocalista da ban-
da Feras do Forró, Bruninha 
Charly, foi vítima de agres-
são física. A divulgação do 
resultado foi feita pelo ad-
vogado de defesa, Lucivan 
Araújo, neste fim de semana, 
que confirma o depoimento 
da jovem à polícia.

Ela acusa o cantor Maycon 
Carvalho Alvarenga, mais co-
nhecido como Maykinho, de 
agressão física e psicológica. 
O exame de corpo de delito, 
realizado pelo médico legis-
ta, Celso Braga Gomes, reve-
la que Bruninha Charly tem 
presença de lesões corporais. 
“O laudo do IML é claro e 
aponta as lesões. Ela sofreu 
escoriações no lábio infe-
rior e abaixo da boca, além 
de uma lesão avermelhada 
na região torácica, marcas 
na coxa direita e no ante-
braço direito. 

O documento ainda 
aponta que houve ofensa 

à integridade corporal, por 
meio de ação contundente, 
não restando dúvidas do 
depoimento dela à polícia, 
ela foi duramente agredida 
pelo Maykinho”, declarou 
o advogado de defesa.

Segundo Bruninha, as 
agressões ocorreram na 
casa onde o casal morava, 
no bairro do Planalto, Zona 
Centro-Oeste da capital. A 
vítima procurou a Delega-
cia da Mulher e registrou 
um boletim de ocorrência 

utilizado como raticida.
O delegado Cícero Túlio, ti-

tular do 13º DIP, informou que, 
após o homem ser transferido 
por uma UTI móvel para a capi-
tal, ele passou 10 dias internado 
no Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto.

O homem teve de ser transferido para Manaus em uma UTI Móvel

“Chegando ao hospital, as 
pessoas começaram a suspeitar 
que ele havia sido envenenado. 
Após isso, foi realizada uma pe-
rícia no suco que ele consumiu 
e constatou-se que havia sido 
misturado veneno de rato na 
bebida. As investigações foram 
iniciadas por policiais do DIP de 
Tabatinga, que conseguiram o 
mandado de prisão preventiva 
em nome da suspeita”, explicou 
o delegado.

Prisão
Após Wanessa tomar conhe-

cimento que o homem não 
faleceu por conta do envenena-
mento, ela fugiu de Tabatinga 
e se deslocou para Manaus.

O delegado informou, ainda, 
que, após os policiais do 16º 
DIP descobrirem que a mulher 
estava na capital, iniciaram as 
diligências para cumprimento 
do mandado de prisão.

“Após realizarmos o levan-
tamento de informações, em 
campana por algumas horas, 
conseguimos localizar a mulher 
no bairro Redenção e logramos 

êxito no cumprimento da prisão 
preventiva em nome da suspei-
ta”, disse a autoridade policial.

Segundo o delegado, a mu-
lher informou após ser presa, 
que mandou o suco para o 
homem com o intuito de agra-
dá-lo e que, possivelmente, o 
companheiro dela teve um mal 
súbito em decorrência de algu-
ma doença que ele já possuía.

O delegado suspeita que a 
mulher já vinha envenenando 
o homem com frequência e, 
no último dia 28, tentou dar 
o golpe final, achando que ele 
viria a óbito.

Procedimentos
Wanessa foi encaminhada 

para a audiência de custódia, 
onde ficará à disposição do Po-
der Judiciário e responderá por 
homicídio tentado qualificado.

A mototaxista, envolvida 
nas circunstâncias do fato, re-
latou, em interrogatório, que 
não conhecia a família e só foi 
contratada pela autora para 
transportar e entregar o suco 
para a vítima.

SEQUESTRO

Domingo 
marcado por 
crimes

INVESTIGAÇÕES

Rosana Ramos

Após ser arrastado por qua-
tro homens desconhecidos, 
um homem ainda não identi-
ficado foi baleado na cabeça ao 
menos três vezes, na manhã de 
domingo (16). O crime ocorreu 
na rua T, bairro Monte Sião, 
Zona Norte de Manaus.

As testemunhas relataram 
que o homem foi arrastado 
e, após receber os tiros, 
ficou agonizando em via 
pública. Ele foi socorrido 
por populares e levado ao 
Hospital e Pronto-Socorro 
João Lúcio, na Zona Leste.

A polícia investiga a mo-
tivação do crime, uma vez 
que testemunhas relataram 
que os criminosos gritaram 
o nome de uma facção atu-
ante na cidade, após atenta-
rem contra a vida da vítima. 
O homem está internado 
em estado grave. A única 
forma de identificação da 
vítima é a presença de duas 
tatuagens de estrelas nos 
ombros.

Corpo encontrado em saco
Ainda na tarde de do-

mingo, o corpo de um ho-
mem foi encontrado den-
tro de um saco de fibra 
embaixo da Ponte do São 
Raimundo, Zona Oeste da  
capital amazonense.

Os policiais da 24ª Com-
panhia Interativa Comu-
nitária (Cicom) foram 
acionados para atender a 
ocorrência e encontraram 
o corpo em avançado es-
tado de decomposição. A 
equipe do Corpo de Bom-
beiros realizou a retirada 
do corpo e a perícia téc-
nica identificou marca de 
perfuração no pescoço da 
vítima, possivelmente feito 
com arma branca.

Ele trajava camisa verme-
lha de algodão e calça jeans 
azul. O corpo foi removido 
e encaminhado ao Institu-
to Médico Legal (IML). A 
Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros 
(DEHS) irá investigar o caso.

Bebedeira 
acaba em 
esfaqueamento

CONFUSÃO

Rosana Ramos

Francisco Marques Andrade 
40, foi esfaqueado por Vilmar 
Tavares da Costa, 46, após uma 
bebedeira que acabou em con-
fusão durante o domingo (16), 
na rua Valério Botelho de Andra-
de, bairro São Francisco, Zona 
Sul da capital amazonense.

Segundo informações repas-
sadas pela polícia, os dois ho-
mens estavam ingerindo bebida 
alcoólica, quando começaram a 
discutir e a brigar fisicamente. 
Vilmar contou aos policiais que 
foi agredido com uma barra de 
ferro, mostrando marcas pelo 
corpo. O motivo do desenten-
dimento não foi esclarecido.

Francisco foi socorrido e 
encaminhado ao Hospital e 
Pronto Socorro 28 de Agos-
to, mas seu estado de saúde 
não foi revelado. Ele foi en-
caminhado Vilmar para o 1° 
Distrito Integrado de Polícia 
(DIP), para realizar o procedi-
mento padrão.

net sob a supervisão de uma 
outra pessoa, foi quando o 
homem conseguiu fugir e 
pedir ajuda.

Com informações a res-
peito dos suspeitos, a 
polícia chegou até uma 
mulher que participou do 
sequestro e agressão da 
vítima. Alyne Nayara Bra-
sil de Araújo, 25, foi presa 
em flagrante e apresentada 
no 11º DIP, por envolvi-
mento no crime. A polícia 
continua procurando os  
demais suspeitos.

Wanessa foi encaminhada 
para a audiência de custódia

Populares chamaram a polícia

após o fato. A defesa da ex-
-vocalista solicitou a prisão 
do agressor.

O advogado Lucivan 
Araújo solicitou a medida 
protetiva, que foi conce-
dida pela Justiça. A defesa 
ainda vai entrar com uma 
ação trabalhista, já que 
Bruninha passou um ano 
cantando na banda sem 
receber cachê por isso, e 
de reparação de danos em 
decorrência da lesão sofri-
da no pescoço.

VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

A jovem era abusada fisica e psicologicamente pelo forrozeiro
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Política Wilson Lima vai à capital 
federal em busca de ajuda 
para combate à violência 
escolar

BRASÍLIA
PGR denuncia Sérgio Moro 
por vídeo em que ele diz 
que Gilmar Mendes vende 
Habeas Corpus

GILMAR X MORO

Governador falou so-
bre o feito durante 
entrega

O governador Wilson 
Lima destacou, na 
segunda-feira (17), 
que o Amazonas ze-

rou a fila para cirurgias cardí-
acas pediátricas no Hospital 
Francisca Mendes, localizado 
na zona norte de Manaus e que 
é referência em atendimento 
de cardiopatias. Ele reforçou 
que o prazo médio para a reali-
zação desse procedimento em 
crianças e adolescentes agora 
é de 15 dias, após realizados 
os exames.

“É um tempo recorde. Nem 
no plano de saúde você con-
segue isso porque no plano 
de saúde você leva de 15 a 
20 dias só para autorizarem 
a cirurgia. No hospital Fran-
cisca Mendes, a criança que 
chega necessitando de um 
procedimento desse, de uma 
cirurgia, em 15 dias a gente 
realiza todos os procedimen-
tos de pré-operatório e em 15 
dias ela já é operada”, disse 
Wilson Lima.

O governador ressaltou o 
resultado após entregar, tam-
bém nesta segunda-feira, um 
novo e moderno equipamen-
to endoscópico à Fundação 
Centro de Controle de Onco-
logia do Estado do Amazonas 
(FCecon). O aparelho permite 
diagnosticar o câncer do trato 
digestivo de forma precoce, 
além detectar as lesões pre-
cursoras, antes que evoluam 
para um câncer.

Além do governador, esti-
veram presentes na Funda-
ção Cecon o deputado federal 
Amon Mandel; os deputados 
estaduais Delegado Péricles 
e Roberto Cidade, presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas. Também partici-
param do evento o secretário 

Wilson Lima em visita as dependências da Fcecon que recebeu um novo equipamento de endoscopia

Lima vai até Brasília em busca de paz em escolas

DIVULGAÇÃO

Anúncio veio após reu-
nião com secretários

Da redação

O governador Wilson Lima 
anunciou, na segunda-feira 
(17/, que vai à Brasília apre-
sentar as propostas do Amazo-
nas e pedir apoio do Governo 
Federal, para o combate à vio-
lências nas escolas, além do in-
centivo de uma cultura de paz 
entre os estudantes. Uma série 
de medidas, como investimen-
tos em inteligência, reforço da 
assistência psicossocial e cons-
cientização social, foram reuni-
das para serem apresentadas 
à Presidência da República. 
 O anúncio foi feito du-
rante reunião de balanço 
e atualização, no Centro 
Integrado de Comando e 
Controle, bairro Aleixo, zona 
centro-sul, com gestores que 
integram o Comitê Interins-
titucional de Proteção, Mo-
nitoramento, Guarda e Segu-
rança Escolar e o Núcleo de 
Inteligência em Segurança 
Escolar (Nise) para avaliar 
ações realizadas desde a im-
plantação, há uma semana, 

APOIO CALÚNIA

PGR denuncia Moro por 
crime contra Gilmar Mendes

A vice-procuradora-geral 
da República, Lindôra Araújo, 
denunciou segunda (17) o se-
nador Sergio Moro (União-PR) 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) pelo crime de calúnia.

Em vídeo divulgado nas re-
des sociais no último fim de 
semana, Moro aparece em 
uma conversa com pessoas 
não identificadas. Durante o di-
álogo, o parlamentar afirmou: 
“Não, isso é fiança, instituto…
para comprar um habeas cor-
pus do Gilmar Mendes”. 

Para Lindôra Araújo, Moro 
acusou o ministro de “negociar 
a compra e a venda de decisão 
judicial para a concessão de 
habeas corpus”.

“Ao atribuir falsamente a 
prática do crime de corrup-
ção passiva ao ministro do 
Supremo Tribunal Federal Gil-
mar Mendes, o denunciando 
agiu com a nítida intenção de 
macular a imagem e a honra 
objetiva do ofendido, tentando 
descredibilizar a sua atuação 

na última segunda (10/04), 
e os próximos passos. 
 Na reunião, o governador 
Wilson Lima garantiu que o 
estado tem se preparado em 
várias frentes para enfrentar 
esse problema, alertou sobre 
a importância da participa-
ção familiar nesse processo 
e reforçou sua preocupação 
pessoal em manter as escolas 
como ambiente de cultura 
de paz e formação cidadã. 
 “Só nesse período em que 
nosso comitê está atuando 
foram evitados, aproxima-
damente, 56 atos de vio-
lência e detalhe: tanto na 
capital quanto em outros 13 
municípios do interior, in-
cluindo municípios que não 
fazem parte da região me-
tropolitana de Manaus. Esses 
atos ou anúncios de atos são 
de crianças e adolescentes 
entre 10 e 17 anos de ida-
de”, informou Wilson Lima. 
 Segundo o governador, en-
tre as propostas que serão 
levadas ao Governo Fede-
ral estão o projeto “Escola Moro e Mendes no Senado

Nota 10”, com objetivo de 
realizar reuniões, planos de 
capacitação, assessoramen-
to das escolas e campanha 
de divulgação; o projeto “Es-
cola segura, aluno cidadão”, 
que já atende 20 mil alunos 
em 18 escolas estaduais e 
municipais de Manaus e 
interior; aquisição de fer-
ramentas tecnológicas de 

como magistrado da mais alta 
Corte do país”, escreveu a pro-
curadora. 

A denúncia foi motivada por 
uma representação feita pelo 
advogado de Mendes após 
o vídeo com a fala de Moro 
circular na imprensa e nas  
redes socais. 

Em nota, a assessoria de 
Moro disse que o vídeo foi 
editado e não revela qual-
quer acusação contra  
Gilmar Mendes. 

Francisca Mendes zera filas de 
cirurgias cardíacas pediátricas

de Estado da Saúde, Anoar 
Samad; o diretor da Fundação 
Cecon, mastologista Gerson 
Mourão; e a médica gineco-
logista e gerente do serviço 
de Ginecologia da FCecon, 
Mônica Bandeira.

“Esse é um aparelho de últi-
ma geração, todo digital e que 
também possibilita pequenos 
procedimentos. É um avan-
ço muito grande; desconheço 
qualquer hospital particular 
aqui na região que tenha um 
equipamento como esse. E 
a Saúde não para, estamos 
sempre trabalhando e o go-
vernador Wilson Lima, com seu 
dinamismo, consegue cada dia 
mais melhorar o atendimento 
da população”, ressaltou o se-
cretário Anoar Samad.

Em meados de março, o 

governador Wilson Lima en-
tregou a ampliação da capa-
cidade instalada da FCecon 
para realização de cirurgias, 
que agora possui nove sa-
las, e de quimioterapia, cuja 
capacidade de atendimento 
passou de 90 pacientes por 
dia para 160, um aumento 
de quase 100%. Foram incor-
porados ainda ao quadro de 
funcionários 12 enfermeiros e 
31 técnicos de enfermagem.

Funcionamento
A FCecon é o primeiro hos-

pital do Governo do Amazo-
nas, gerido pela Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), a 
oferecer exames com equipa-
mento entregue hoje e que 
foi adquirido com recursos 
de emenda parlamentar do 

deputado Delegado Péricles, 
da ordem de R$ 1 milhão. 
O aparelho será utilizado em 
pacientes já em tratamento 
de outros tipos de câncer e 
que tenham indicação médica 
para o exame.

O equipamento endoscópi-
co possui a tecnologia de alta 
definição com Magnificação 
e Cromoendoscopia, que são 
recursos que melhoram a visu-
alização da superfície das le-
sões suspeitas, possibilitando 
a ressecção pela endoscopia. 
Com o aparelho, é possível 
remover lesões malignas em 
fase inicial e pré-malignas du-
rante os exames de endoscopia 
digestiva alta (pela boca) e 
colonoscopia (pelo reto).

A utilização do equipamen-
to endoscópico possibilita o 

diagnóstico precoce dos cân-
ceres de esôfago, estômago, 
intestino grosso (cólon) e reto, 
e tem como resultado principal 
a diminuição na mortalidade e 
melhoria da qualidade de vida 
do paciente. Além disso, reduz 
o gasto de recursos financeiros 
com a realização de cirurgias 
mais complexas, gerando eco-
nomia para o estado.

Casos de câncer
Segundo o Instituto Nacional 

de Câncer (Inca), o Amazonas 
deve registrar 300 casos de 
câncer colorretal no ano de 
2023. A doença é a quarta mais 
incidente em homens e a ter-
ceira em mulheres no Estado. 
Já para o câncer de estômago 
são estimados 440 casos neste 
ano. A doença é a segunda 

inteligência que ajudem no 
trabalho de investigação; re-
forço nos quadros temporá-
rios de profissionais da área 
psicossocial para execução 
do projeto “Acolher”, além 
da proposta da realização 
de uma campanha de comu-
nicação nacional, a exemplo 
de como já acontece nas 
campanhas de vacinação. 

DIVULGAÇÃO
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mais comum nos homens e 
uma das cinco mais comuns em 
mulheres amazonenses.

Outras melhorias 
Em 2022, o Centro Cirúr-

gico da FCecon e a Central 
de Material Esterilizado (CME) 
foram revitalizados com um 
investimento de mais de R$ 6,4 
milhões. Para este ano, estão 
em obras avançadas o Cen-
tro Avançado de Prevenção 
do Câncer do Colo do Útero 
do Amazonas (Cepcolu), que 
funcionará anexo à FCecon e 
será um hospital exclusivo para 
o tratamento das lesões pré-
-malignas no colo do útero, 
que são causadas por infla-
mações persistentes de tipos 
oncogênicos do Papilomavírus 
Humano (HPV).



Edição de decreto cria 
ações de prevenção à 
violência nas escolas

Com intuito de criar 
um mecanismo con-
sistente para preve-
nir casos nas unida-

des de ensino da Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med), o prefeito de Manaus, 
David Almeida, editou o de-
creto nº 5.543, publicado no 
último do dia 14/4, no Diário 
Oficial do Município (DOM), 
para tornar público um pro-
tocolo de encaminhamento 
para tais situações.

O trabalho de acompa-

Secretária municipal de educação, Dulce Almeida, em reunião com colegiado que atuará nas ações de prevenção

Marina Silva diz que encontrou ‘desmonte’ na 
fiscalização ambiental ao assumir ministério

AGÊNCIA BRASIL

Marina Silva é Ministra 
do Meio Ambiente

Agência Brasil

A ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva, afirmou, 
na segunda-feira (17), que 
encontrou um desmonte na 
fiscalização ambiental do país.

Segundo a ministra, o Ins-
tituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama) tem 
atualmente 700 servidores 
para fiscalizar o cumprimen-
to da lei ambiental em todo 
o país. Ao participar de se-
minário sobre os direitos dos 
povos indígenas, no Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), Mari-
na disse que, em 2008, quando 
chefiou a pasta, deixou o Iba-
ma com 1,7 mil fiscais. Neste 
ano, ao retornar ao comando 
da pasta, encontrou apenas 
700 servidores.

“[No] governo Bolsonaro, 
quando a gente diz terra 
arrasada, [que] houve um 
desmonte, é um desmonte 
mesmo. É com esses fiscais 

ÓRGÃOS DE CONTROLECASO INVASÃO AOS TRÊS PODERES

PGR se manifesta a favor 
da soltura de Torres

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) enviou na se-
gunda-feira (17) ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) parecer 
a favor da revogação da prisão 
preventiva do ex-ministro da 
Justiça Anderson Torres.

Na semana passada, a defesa 
de Torres pediu a concessão 
de liberdade ao ministro Ale-
xandre de Moraes, relator do 
caso. A partir da ação, o ministro 
pediu o parecer da PGR, que 
respondeu hoje.

Desde 14 de janeiro, Torres 
está preso em função das inves-
tigações sobre os atos golpistas 
ocorridos no dia 8 daquele mês. 
Na ocasião, Ex-ministro estava 
à frente da Secretaria de Se-
gurança do Distrito Federal. O 
inquérito no STF apura suposta 
omissão na contenção dos atos.

No documento, o subprocu-
rador Carlos Frederico Santos 
entendeu que Torres pode cum-
prir medidas cautelares diversas 
da prisão, como uso de torno-
zeleira eletrônica, proibição de 
sair do Distrito Federal e de 

que nós estamos trabalhan-
do. Ainda bem que já con-
seguimos concurso para o 
Ibama, o ICMBio [Instituto 
Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade] e o 
ministério”, afirmou.

Segundo a ministra, nos 
primeiros três meses do go-
verno, foi possível aumentar 
o número de apreensões em 
133% e as multas ambientais 
em 219%. Os dados foram 
comparados aos registrados 
no mesmo período do go-
verno anterior.

“Isso significa Estado Demo-
crático de Direito. As leis em 
beneficio público, do Estado”, 
disse Marina Silva.

Na palestra, a ministra tam-
bém falou sobre o trabalho de 
retirada de garimpeiros ilegais 
das terras indígenas. Marina 
relatou que as equipes que 
estavam em aviões e balsas 
foram atacadas com tiros. “É 
muito difícil, porque é uma 
mistura de tráfico de armas, 
de drogas”, completou.

Funai
A presidente da Fundação 

Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai), Joenia Wapichana, 
também participou do semi-
nário e defendeu o aumento 
da participação de indígenas 

manter contato com outros in-
vestigados, além de permanecer 
afastado do cargo de delegado 
da Policia Federal, função exer-
cida por ele antes de entrar para 
a vida pública. 

“Considerando o cenário atual 
das investigações, existem me-
didas cautelares diversas da 
prisão que cumprem de forma 
mais adequada as finalidades 
em tela”, opinou a procurado-
ria. Os advogados afirmaram ao 
Supremo que o ex-ministro não 
oferece risco às investigações e 
pediram que a prisão fosse subs-
tituída por medidas cautelares.

Prefeito cria marco no 
combate à violência escolar

nhamento das ações, en-
volvendo essa normativa 
municipal, vai ser coorde-
nado e desenvolvido por 
profissionais como psicó-
logos, assistentes sociais e 
sociólogos da gerente de 
Atividades Complementares 
e Programas Especiais (Gap-
ce) da Semed. Esse setor 
é responsável pelas ações 
pedagógicas, executadas 
por meio de programas e 
projetos de apoio ao estu-
dante da rede municipal de 
ensino, bem como orienta 
sobre a necessidade de uma 
ação de prevenção.

Segundo o gerente da 
Gacpe, Mário Lima, o pro-
tocolo é um marco para a  
educação municipal.

“Esse protocolo é um mar-
co na história da educação 
municipal, porque ele vem 
otimizar e mostra como deve 
ser o procedimento para es-
ses casos e é um trabalho 
elaborado não só pela se-
cretaria, mas em parceria 
com a 15ª Promotoria do 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas. A partir de 
agora, a Semed vai ter um 
fluxo que deve ser acom-
panhado pelas escolas com 
uma ferramenta consolidada 
e regulamentada, para que 
a gente possa ajudar essas 
vítimas de qualquer tipo de 
violência”, explicou Mário.

No protocolo, há orienta-
ções pertinentes aos pais, 
responsáveis e educadores 

com dicas para prevenir a 
violência contra criança e 
adolescente. Há também 
uma série de observações 
direcionadas aos educado-
res e outros profissionais 
envolvidos no processo da 
escuta acolhedora de vítimas 
de violência.

Em caso de ocorrência, 
são realizadas três fases de 
intervenção. A primeira é 
feita pela própria unidade 
de ensino, a partir da reve-
lação espontânea da vítima 
ou por sinais indicadores de 
possíveis atos de violência, 
discriminadas na ficha de 
notificação de investigação 
individual que está em ane-
xo no DOM e encaminhada 
primeiramente ao Conselho 

Tutelar da área próxima da 
respectiva unidade de ensi-
no e, em seguida, a delegacia 
especializada nesse tipo de 
ato infracional.

Depois da comunicação 
da violência às instituições 
responsáveis, o caso é di-
recionado para os devidos 
encaminhamentos à Divisão 
Distrital Zonal (DDZ) respec-
tiva da escola da vítima. Em 
paralelo a isso, na terceira 
fase, o caso é encaminhado 
para a Gerência de Ativi-
dades Complementares e 
Programas Especiais, que 
trabalha a escuta e acolhi-
mento, por meio de uma 
equipe de multiprofissionais 
da Gapce, para tomar as  
providências necessárias.

na sociedade. Para Joenia, os 
indígenas devem ter direito 
de participar do processo de 
tomada de decisão para que 
suas ideias sejam ouvidas. 
“Hoje, nós vemos no Executivo 
a nossa participação “, disse.
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Dr George 
Lins destaca 
seu trabalho

PAUTAS

Em entrevista a uma rádio lo-
cal, na manhã da segunda-feira 
(17/03), o deputado Dr. George 
Lins (União Brasil) destacou as 
principais pautas levadas à tribu-
na da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) no primeiro 
bimestre de seu mandato. Para 
o programa Jornal da Rios, o 
deputado defendeu a interio-
rização da medicina especiali-
zada, a segurança nas escolas 
e a exploração sustentável do 
potássio no interior.

Na abertura do programa, o 
deputado ressaltou seu Proje-
to de Lei (PL), que propõe a 
Campanha Escola Mais Segu-
ra nas unidades de ensino do 
Amazonas. O Projeto prevê um 
ciclo de palestras, fóruns e se-
minários nas escolas para tratar 
de prevenção contra atentados 
em ambientes escolares, pe-
dofilia, suicídio, bullying e uso  
de drogas.

Sobre novas matrizes eco-
nômicas, Dr. George Lins falou 
das potencialidades das minas 
de potássio nos municípios de 
Autazes e Nova Olinda do Norte. 
Segundo o parlamentar, as re-
servas de potássio do Amazonas 
perfazem o total de 3,2 bilhões 
de toneladas, sendo o potássio 
um dos minerais que compõem 
a fabricação de fertilizantes (jun-
to com fósforo e nitrogênio). 
 “O Brasil importa, atualmen-
te, mais de 95% do potássio 
do mercado internacional para 
atender as demandas da indús-
tria nacional de fertilizantes. Com 
a exploração das reservas aqui 
do Amazonas, nós poderemos 
sair da condição de importador 
para e exportador, gerando tam-
bém emprego e renda para o 
interior do nosso estado”, disse. 
.Lins ao ser questionado sobre 
ações para diversificar a ma-
triz econômica do Amazonas. 

Deputado em entrevista

DIVULGAÇÃO

Torres está preso há três meses

AGÊNCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO
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Alerta é do Procon/AM

Pesquisa do Procon/AM apontou que crianças influenciam familias financeiramente no Amazonas

Petrobrás 
defende posição

CADE

O presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates, disse, na 
segunda-feira (17), em São 
Paulo, que pretende rever a 
posição da empresa em rela-
ção ao Conselho Administrativo 
de Defesa Econômica (Cade). 
Segundo ele, a petrolífera vai 
se defender das acusações de 
condutas abusivas nos merca-
dos de óleo e gás.

“Nós vamos atuar [de forma] 
diferente em relação ao Cade 
do que o governo anterior fazia. 
Nós respeitamos as alegações 
do Cade, mas temos que nos 
defender, tanto no caso dos 
combustíveis, que obrigava a 
vender refinarias, a nosso ver, 
indevidamente, sem defesa à al-
tura que o caso merecia, como na 
questão do gás. Nós vamos ar-
gumentar, trabalhar dentro dos 
canais oficiais normais, trabalhar 
com o Cade para remediar essa 
situação”, disse em entrevista 
coletiva em evento na sede da 
Federação das Indústrias do Es-
tado de São Paulo (Fiesp).

Em 2019, a Petrobras assinou 
com o Cade um termo de Com-
promisso de Cessação em que 
foi estabelecida a venda de oito 
das 13 refinarias que a empre-
sa tinha, que correspondiam a 
metade da capacidade de refino 
da petrolífera. O acordo foi uma 
proposta para encerrar uma in-
vestigação do órgão regulador 
sobre possível prática de abuso 
de posição dominante pela Pe-
trobras no segmento de refino.

A Petrobras também assinou 
um acordo semelhante no ramo 
de gás natural, com o compro-
misso de se desfazer de ativos, 
incluindo a Transportadora Bra-
sileira Gasoduto Bolívia-Brasil. 

80% do consumo das famílias 
é influenciado pelas crianças
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Tebet garante salário mínimo acima 
da inflação até 2024

Agência Brasil

A ministra do Planejamen-
to e Orçamento, Simone Te-
bet, afirmou na segunda-fei-
ra (17) que o salário mínimo 
deve ter aumento acima da 
inflação, em 2024, por ser 
uma promessa de campanha 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva.

 “É óbvio que não há me-
nor chance de o presidente 
[Lula], no ano que vem, não 
dar aumento real do salário 
mínimo. Que se tire de qual-
quer lugar, mas o presidente 
não vai descumprir uma pro-
messa de campanha”, disse 
a ministra, ao apresentar os 
números do Projeto de Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(PLDO) de 2024, enviado na 
última sexta-feira (14) ao 
Congresso Nacional.

Ela explicou que, no PLDO, 
a equipe econômica traba-
lhou com um piso para o salá-
rio mínimo, mas, se houver a 
aprovação no novo arcabou-
ço fiscal, haverá incremento 
de receitas e cortes de des-

Até o fim desta semana, 
o governo deve anunciar 
14 medidas para estimu-
lar o crédito, anunciou na 
segunda-feira (17) o minis-
tro da Fazenda, Fernando 
Haddad. Entre as prováveis 
medidas, está uma revisão 
nos juros do cartão de 
crédito rotativo, que será 
discutida no fim desta tar-
de em uma reunião com 
representantes de institui-
ções financeiras.

“Hoje já vamos discutir al-
ternativas [com os bancos]”, 
disse Haddad ao sair para 

reunião no Ministério de 
Minas e Energia. “O atual 
desenho do rotativo está 
prejudicando a população 
de baixa renda. Boa parte do 
pessoal que está no Serasa 
é por conta do cartão de 
crédito. Não só isso, mas  
também”, acrescentou.

Segundo Haddad, o gover-
no pretende encontrar uma 
solução negociada com os 
bancos, como ocorreu com 
os juros do crédito consigna-
do do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS). No mês 
passado, as taxas foram limi-
tadas a 1,7% ao mês, mas o 
teto subiu para 1,97% ao mês 
após bancos suspenderem 
a oferta dessa modalidade  
de crédito.

Linha de crédito pré-apro-
vada no cartão, o rotativo 
incide quando o cliente par-
cela a fatura ou faz saques na 
função crédito. Em fevereiro, 
segundo os dados mais re-
centes do Banco Central (BC), 
a taxa dos rotativos subiu 
6 pontos percentuais, para 
417,4% ao ano.

SALÁRIO MÍNIMO

pesas e, consequentemente, 
espaço para ganho real.

Pelo PLDO de 2024, o salá-
rio mínimo no próximo ano 
será de R$ 1.389,  com base 
apenas na reposição pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC), de 2023.

Renúncia fiscal
Em entrevista à imprensa, 

Simone Tebet ainda falou 
sobre a concessão de bene-
fícios fiscais a determinados 
setores da economia brasi-

Tebet e Barreirinhas em reunião com a imprensa

ESTÍMULO

Haddad, Ministro da Fazenda

leira. “A gente lembra muito 
das renúncias [fiscais] legíti-
mas, outras, nem tanto, que 
perduram ao longo dos anos. 
Não esqueçamos de fazer um 
recorte do quanto foram de-
soneradas as receitas, no ano 
passado, em processo eleito-
ral, e que podem rapidamente 
ser reoneradas”, disse ela, ao 
lembrar, entre outras, a de-
soneração dos combustíveis, 
em 2022.

Para a ministra, são neces-
sárias a recomposição da base 

tributária e a revisão de deso-
nerações concedidas em 2022. 
“Algumas medidas eleitorei-
ras, do ano passado, de um ano 
e meio, de dois anos atrás, fo-
ram feitas sem nenhum plane-
jamento, sem nenhuma análise  
do custo-benefício.”

Na coletiva, o secretário da 
Receita Federal, do Ministério 
da Fazenda, Robinson Barrei-
rinhas, disse, ainda, que estão 
sendo discutidas medidas para 
alcançar o superávit primário, 
entre as quais a revisão de 
desonerações para corrigir 
distorções. “Temos um sis-
tema tributário perverso: os 
pobres pagam muito e os ricos 
pagam pouco.” 

O secretário Barreirinhas 
destacou como está sendo 
pensada pela área econômi-
ca do governo Lula. “Toda a 
discussão em relação à refor-
ma tributária foca na enor-
me carga tributária sobre o 
consumo, que é muito alta. 
São quase 50% da carga so-
bre o consumo, o que acaba 
onerando muito os mais po-
bres”. E falou sobre objetivo 
do Ministério da Fazenda.  “É 
uma meta enfrentar essa si-
tuação, seja estruturalmente, 
por meio da reforma tributária, 
seja por esse caminho de fe-
char essas brechas [na isenção  
de tributos]. 
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Haddad anuncia 14 
medidas para o crédito

Aénio Alves/ AB

O Instituto de De-
fesa do Consu-
midor (Procon/
AM) alerta a po-

pulação amazonense em 
especial aos pais de crian-
ças e adolescentes sobre 
os direitos do consumidor 
infantojuvenil. Segundo os 
dados do Instituto Alana, 
as crianças e adolescen-
tes brasileiras influenciam 
80% das decisões de com-
pras de uma família, seja 
sobre carros, roupas, imó-
veis, saúde, os produtos da 
casa, móveis, entre outros.

Ou seja, a participação 
de crianças e adolescen-
tes na circulação de bens 
e serviços é muito alta. E 
a capacidade de atingir 
e influenciar esse públi-
co pode ser determinante 
para o sucesso do fornece-
dor do bem ou serviço.

Esse público é alvo im-
portante da publicidade, 
não apenas porque es-
colhem o que seus pais 
compram, mas por serem 
tratados como consumi-
dores mirins. Eles também 
são, desde muito jovens, 
impactados, diariamen-
te, pela publicidade ex-
posta em diversos meios  
de comunicação.

Segundo o diretor-pre-
sidente do Procon/AM, 
com um cenário de acesso 
vasto à internet, as crian-
ças têm consumido pu-
blicidade cada vez mais 
cedo, mesmo que ela seja 
proibida para esse público. 
“De acordo com o Código 
de Defesa do Consumidor 
(CDC) a publicidade dirigi-
da a crianças se aproveita 
da deficiência de julga-
mento e experiência desse 
público e, portanto, é abu-

siva e ilegal”, afirma.
Cada vez mais cedo, as 

crianças entram em con-
tato com esse universo 
comunicativo criado nesse 
contexto. Sabendo disso, e 
por considerá-las um pú-
blico de fácil persuasão, as 
crianças frequentemente 
são alvos de publicidades. 
“É só ligar a TV ou acessar 
a internet, para que se pos-
sa constatar de que manei-
ra as nossas crianças são 

bombardeadas, por infor-
mações que as induzem ao 
consumo. São propagan-
das de alimentos, roupas, 
brinquedos, produzidos de 
forma lúdica com elemen-
tos do universo infantil e 
palavras imperativas como: 
compre, use, tenha etc”, 
enfatiza Fraxe.

No Brasil, o Conselho 
Nacional Brasileiro de Au-
torregulamentação Publi-
citária (CONAR), órgão res-

ponsável pela fiscalização 
indevida de propaganda 
destinada às crianças, in-
corporou regras mais seve-
ras ao Código Brasileiro de 
Autorregulamentação Pu-
blicitária, o qual condena 
a ação de merchandising 
ou publicidade indireta 
contratada que empregue 
crianças, elementos do 
universo infantil ou outros 
artifícios com a delibera-
da finalidade de captar a 

atenção desse público es-
pecífico, qualquer que seja 
o veículo utilizado.

A proibição da propa-
ganda destinada a crianças 
e adolescentes também é 
defendida pelo Instituto 
de Defesa do Consumi-
dor, Procon/AM, que pede 
para os pais que fiscali-
zem e denunciem qual-
quer tipo de comunicação 
mercadológica dirigida ao  
público infantojuvenil.

Reprodução



Tributação de importados não 
será revertida, diz secretário 

Agência Brasil

O governo não 
pretende rever-
ter, parcialmen-
te ou totalmente, 

o cerco a empresas estran-
geiras que usam brechas 
para venderem produtos 
sem pagarem imposto, 
disse nesta segunda-feira 
(17) o secretário da Recei-
ta Federal, Robinson Bar-
reirinhas. Ele disse que a 
alíquota de 60% passará 
a incidir sobre o envio de 
mercadorias de até US$ 50 
em todas as circunstân-
cias, inclusive nas remes-
sas entre pessoas físicas.

“Não vamos voltar atrás 
porque a lei é muito clara. 
Há uma tributação hoje e 
ela não está sendo efeti-
vada. A Receita Federal 
já está tomando medidas 
em relação à efetivação 
dessa legislação atual e 
às propostas que estamos 
indicando e deverão ser 
anunciadas muito em bre-
ve se referem a instrumen-
talizar a Receita Federal 
para fazer valer a lei que já 
existe hoje”, afirmou Bar-
reirinhas durante entre-
vista coletiva para explicar 
o projeto da Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO)  
de 2024.

O secretário deu a de-
claração ao responder a 
uma pergunta sobre se o 
governo pretendia che-
gar a um meio-termo na 
taxação de encomendas 
vindas do exterior. Na se-
mana passada, o Ministé-
rio da Fazenda e a Receita 
anunciaram a intenção de 
reforçar a fiscalização de 
encomendas, por meio do 
preenchimento de uma 
declaração antecipada 
da empresa vendedora 

e do fim da isenção de 
encomendas entre pes-
soas físicas de até US$ 
50, benefício regulado por 
uma instrução normativa 
do Fisco.

De acordo com Barreiri-
nhas, não está em debate 
a retirada da alíquota de 
60% do Imposto de Im-
portação sobre as enco-
mendas. “Se a empresa 
declara adequadamente, 
não coloca o nome de 
uma pessoa física qual-
quer como remetente. Se 
ela declara o bem corre-
tamente, esse imposto já 
é recolhido”, completou.

O secretário reiterou 
que as medidas não con-
figuram criação de im-
posto porque o governo 
está apenas combatendo 
brechas e reforçando uma 
cobrança que já existe, 
ao tributar encomendas 

Secretario da Receita 
se pronunciou sobre 
o assunto após críticas

Segundo Barreirinhas, não haverá meio-termo para pessoa física

Compras feitas por empresas estrangeiras preocupa consumidores

Divulgação

Divulgação

vieram a público apoiar 
a medida”, declarou o 
secretário. Atualmente, 
varejistas brasileiras e es-
trangeiras com filiais no 
país reclamam de con-
corrência desleal de sites 
asiáticos que enviam mer-
cadorias com remetente 
de pessoa física e fra-
cionam encomendas para  
serem isentas.

Barreirinhas reiterou 
que o novo arcabouço 
fiscal, que deverá ser en-
viado ao Congresso nesta 
terça-feira (18), não pre-
vê aumento de impostos, 
mas o fechamento de al-
gumas brechas para o não 
pagamento de tributos. 
O secretário afirmou que 
algumas medidas para au-
mento de arrecadação já 
foram anunciadas e ou-
tras serão divulgadas no 
segundo semestre.
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de empresas para pes-
soas físicas. Segundo 
ele, a medida garantirá 
concorrência justa pe-
rante as empresas de 
comércio eletrônico que  
recolhem impostos.

“Para essas empresas 
que atuam corretamente, 
não muda nada. Para o 
consumidor que compra 
delas, nada muda. O que 
estamos fazendo inclusive 
é uma justiça em relação 
às empresas que com-
petem nesse ambiente”,  
comentou Barreirinhas.

Reações
Apesar da reação ne-

gativa de consumidores 
nas redes sociais, o se-
cretário da Receita dis-
se ter recebido elogios 
de empresas de comér-
cio eletrônico nacionais. 
“Muitas das empresas já 

O rombo fiscal do Brasil passa longe da floresta
“As raizes do rombo fiscal estão 

plantadas no asfalto das disputas 
que ocorrem bem longe da floresta. 
Aqui, não temos nada a esconder a 
não ser o constrangimento e, ca pra 
nós, o aborrecimento de reivindicar o 
tempo todo um direito tão elementar 
de trabalhar em paz.”

As contas da Zona Franca de Ma-
naus e seus resultados sociais, ambi-
entais e econômicos, estão sempre 
abertas, de acordo com o Tribunal 
de Contas da União, TCU, uma corte 
de contas que costuma reconhecer 
que a ZFM é o único programa de 
política fiscal - para redução das 
desigualdades regionais - que presta 
contas da contrapartida fiscal que 
recebe. Aliás, TCU e Receita Federal 
do Brasil, RFB, acompanham passo a 
passo o que é feito com os 7,8 % da 
bendita compensação fiscal. 

Manutenção da ZFM 
Notícia de domingo na mídia naci-

onal ironiza o fato da ZFM reivindicar 
a manutenção dos benefícios enqu-
anto a Reforma Fiscal não define o 
programa de compensação  tributária 
que vai aliviar as perdas com o fim do 
IPI. É o mínimo que se pode assegu-
rar para a manutenção dos 500 mil 
empregos gerados a partir do  Polo 
Industrial de Manaus. E não há, no 
curto, médio, prazo e até no longo 
prazo, outro arranjo econômico que 
substitua a façanha. Ou seja, uma 

política do Estado brasileiro capaz 
convencer a Indústria a operar numa 
região de infraestrutura tão precária. 

Carregando o país nas costas
E qual é o argumento para substi-

tuir os fundos de compensação em 
lugar de preservar as compensações 
fiscais inseridas na Constituição? Cada 
representante do poder público espe-
cula uma perda. Entre os novos mi-
nistros já  houve quem estimasse 
a renúncia em R$ 400bilhões/ano. 
Ora, desafiamos quem quer que seja 
localizar o pix federal, ou ordem 
bancária, à moda antiga, que repasse 
para a ZFM algum recurso. Um cen-
tavo que seja. O argumento é que a 
receita deixa de arrecadar a cada ano 
uma fortuna bilionária que renuncia 
a partir da ZFM.  Essa história não 
para em pé. Muito pelo contrário.  
O maior beneficiário da ZFM são os 
cofres federais, pois o Amazonas está 
entre os 8 estados da federação que 
carregam o país nas costas. 

 
Custo Brasil?
Mas vamos supor que houvesse 

efetivamente alguma perda. E que, 
num passe de mágica, as empresas 
resolvessem fugir da floresta e se 
transferir para os centros industri-
alizados do país. Estamos ainda no 
campo das suposições. Que empresas 
topariam o Custo Brasil que belisca 
40% de impostos em cima dos inves-

timentos? Neste cenário de miragem 
econômica, o Polo Industrial de Ma-
naus deixaria de existir. E, em seu 
lugar, o que restaria para a Amazônia? 
Quem se disporia a financiar este 
custo social? Certamente, o governo 
federal não toparia. A RFB deixaria de 
receber a contribuição polpuda que o 
Amazonas lhe repassa discretamente 
a cada ano. Nem teria como arranjar 
outra fonte.

Lavanderia pecuniária 
E o que restaria para o Amazonas 

com a consecução dessas medidas? 
Temos alguns estudos da Revista 
Piauí, um jornalismo investigativo de 
primeira, segundo o qual o crime 
organizado e a economia que não 
paga imposto se espalharam pela 
Amazônia com a velada permissão 
federal. O garimpo e o desmatamento 
se destacam. Sem uma economia que 
emita NFE, a nota fiscal eletrônica, 
os empregos serão os mesmos de 
60 anos atrás. Extrativismo e bio-
piratarias, ou pirataria mineral. De 
acordo com a revista, além de rota 
do tráfico, a Amazônia hoje fornece 
mecanismos de lavagem de dinheiro 
de origem ilícita. Verdadeiros leilões 
de mineração ilegal separam grupos 
em confronto sanguinolento para a 
lavanderia pecuniária.

Siga o dinheiro 
Por falar em jornalismo investigati-

vo, o que a revista Piauí está fazendo 
é seguir o dinheiro, follow the money.  
Uma estratégia antiga e sempre nova 
para compreender a rota dos inte-
resses reais e fantasiosos em relação 
a Amazônia. Localizar os interesses 
fica mais fácil quando flagramos a 
fonte motivadora. Faz lembrar o ro-
mances de Ernest Hemingway, “Por 
quem os sinos dobram?” O autor 
descreve a condição humana de um 
jovem angustiado que se alia às forças 
republicanas nos conflitos que ante-
cederam a segunda Guerra Mundial,  
na luta contra o autoritarismo que se 
espalhou pela Europa. De um lado a 
violência autoritária do nazifascismo 
e de outro o burocratismo político 
de uma resistência que transforma a 
luta em privilégios de seus gestores. 

Direito elementar 
Os interessados em remover o 

programa ZFM de redução das de-
sigualdades regionais escondem os 
interessados no espólio dessa “renún-
cia”. Uma desculpa esfarrapada que 
nos acusa de provocar a crise fiscal que 
por aqui não passa nem passará tão 
cedo. As raizes do rombo fiscal estão 
plantadas no asfalto das disputas 
que ocorrem bem longe da floresta. 
Aqui, não temos nada a esconder a 
não ser o constrangimento e, cá pra 
nós, o aborrecimento de reivindicar o 
tempo todo um direito tão elementar 
de trabalhar em paz. 

É economista, empresário e presidente do sindicato da indústria Metalúrgica, Metalomecânica 
e de Materiais Elétricos de Manaus, conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson AzevedoPor que o Governo tem 
interesse em taxar ‘bets’?

As empresas de apostas 
esportivas on-line se multi-
plicaram no Brasil, são cada 
vez mais populares e já não 
há praticamente time de 
futebol que não ostente o 
patrocínio de uma das “bets” 
em seus uniformes ou jo-
gadores famosos que não 
tenham aparecido em pelo 
menos uma propaganda. 
São sinais do tamanho de 
um mercado que, segundo 
especialistas, movimenta até 
R$ 150 bilhões no país por 
ano mas opera praticamente 
100% na informalidade, sem 
pagar impostos.

E nesse mercado que o 
governo mira para consegu-
ir aumentar a arrecadação e 
cumprir a meta de zerar o 
déficit público no ano que 
vem, prevista no novo arca-
bouço fiscal. Após o anúncio 
do governo federal de que vai 
taxar o setor, os grandes ato-
res desse mercado avaliaram, 
segundo O GLOBO apurou, 
como positiva a proposta de 
regulamentação federal.

Em relação à alíquota de 
tributação, entretanto, as em-

APOSTAS ESPORTIVAS

presas reivindicam que seja 
equivalente às praticadas em 
outros países que já cobram 
imposto sobre as apostas.

As companhias avaliam 
que um percentual muito 
alto pode inibir a atuação 
legal e estimular a ilegalida-
de. Com tributação elevada, 
dizem, a atividade também 
pode ficar inviável, em mui-
tos casos, e a estimativa de 
arrecadação do governo não 
vai se concretizar.

“A regulamentação da 
atividade é extremamente 
bem-vinda. Mas o que deve 
ser avaliado é a expectativa 
de arrecadação do governo: 
os números divulgados como 
potenciais não são realistas e 
estão embasados em dados 
com pouco fundamento”, 
afirma Darwin Filho, CEO do 
Esportes da Sorte.

Na semana passada, o mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, disse que as esti-
mativas de arrecadação com 
o novo tributo sobre apostas 
on-line foram revistas e subi-
ram de R$ 6 bilhões para entre 
R$ 12 bilhões a R$ 15 bilhões.
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Meio Ambiente O garimpo ilegal está investindo na construção de 
rodovias dentro de florestas intactas para levar as 
escavadeiras para o interior dos territórios indígenas, 
alerta a ONG.

TERRAS YANOMAMI

Artigos sobre ações da 
UGPE serão apresen-
tados no 7º Congresso 
Internacional de Tec-
nologias para o Meio 
Ambiente

Dois artigos sobre ações 
executadas pela Uni-
dade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE) do 

Governo do Amazonas foram 
aprovados para apresentação 
no 7º Congresso Internacional 
de Tecnologias para o Meio 
Ambiente, que será realizado 
de 9 a 11 de maio, no Rio 
Grande do Sul. Os trabalhos 
selecionados tratam sobre o 
programa Ilumina+ Amazonas 
e sobre o Sistema de Gestão 
Socioambiental do órgão.

“Ilumina+ Amazonas: Um 
Programa de Tecnologia Sus-
tentável, Eficiência Energética 
e Promoção da Qualidade de 

Evento acontece de 9 a 11 de maio, no Rio Gran-
de do Sul, tendo como tema central “Inovação e 
Sustentabilidade: Desafios para um Futuro Melhor”

Ilumina+Amazonas e Prosamin+ 
são destaque em congresso 
internacional 

Vida da População” e “A efe-
tividade do Sistema de Gestão 
Socioambiental como Instru-
mento de Gerenciamento de 
Obras do Programa Social e 
Ambiental dos Igarapés de 
Manaus e do Interior” são os 
títulos dos artigos que pas-
saram pelo crivo da banca 
avaliadora do Congresso.

“A aprovação de artigos 
em Congresso é um reco-
nhecimento importante ao 
trabalho que vem sendo 
executado. Mostra o nível de 
excelência da equipe e dos 
sistemas adotados e coloca 
em evidência trabalhos que 
mostram o cumprimento, no 
Amazonas, de políticas públi-
cas de meio ambiente. O pro-
pósito, com as abordagens, é 
também de colaborar com o 
conhecimento científico em 
sustentabilidade ambiental”, 
observa o coordenador exe-
cutivo da UGPE, engenheiro 
civil Marcellus Campêlo, que 
assina os artigos, junto com 
Otacílio Cardoso, subcoorde-

zonas e o Banco Interamerica-
no de Desenvolvimento (BID), 
com obras múltiplas, voltadas 
para a execução de melhorias 
socioambientais, urbanísticas 
e habitacionais.

O programa contempla sa-
neamento básico, como coleta 
e tratamento de esgoto, inter-
venções na rede de drenagem 
urbana, requalificação urba-
nística, tratamento de áre-
as de risco socioambiental e 
reassentamento em moradias 
dignas, melhorias e ampliação 
do sistema de abastecimento 
de água, recuperação de áre-
as degradadas e implantação 
de solução para destinação 
de resíduos sólidos na capi-
tal e no interior do Estado.  
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Greenpeace informa registro de 176 escavadeiras em terras Yanomami
A organização não gover-

namental (ONG) Greenpeace 
Brasil informou que houve 
registro de 176 escavadeiras 
em garimpos ilegais nas ter-
ras indígenas (TI) Yanomami, 
Kayapó e Munduruku, entre os 
anos de 2021 e 2023. Conforme 
consta do relatório Parem As 
Máquinas! Por Uma Amazônia 
Livre de Garimpo , divulgado 
na quarta-feira (12), 75 veículos 
(42,6% do total), são da marca 
Hyundai HCE Brasil.

Elaborado com contribui-
ções da equipe da Greenpeace 
do leste asiático, o documen-
to destaca que cada máquina 
pode custar mais de R$ 700 
mil e representa um ótimo 
investimento, porque faz em 
apenas um dia o que três pes-
soas fazem em 40. Segundo a 
ONG, a maior frota de escava-
deiras está na TI Kayapó, que 
é alvo de disputas por parte 
de madeireiros e da siderurgia.

Em 35 anos, a mineração 
ilegal cresceu 1.217% em ter-

GARIMPO ILEGAL E DESMATAMENTO

ras indígenas da Amazônia 
Legal, revela estudo do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) e da Univer-
sidade do Sul do Alabama, 
dos Estados Unidos.

LEO OTERO/MPI

nador Ambiental, Leonardo 
Barbosa, subcoordenador de 
Planejamento, Viviane Alves, 
subcoordenadora Social e a 
técnica Camila Fuziel, ambos 
do órgão.

Otacílio Cardoso ressalta 
que a UGPE, hoje, é referência, 
tanto em relação à gestão de 
sistemas, como na elaboração 
de projetos sustentáveis. Um 
exemplo, diz ele, é o programa 
de modernização da ilumina-
ção pública no interior, com a 
implantação de luminárias de 
LED, que iluminam mais e com 
menor consumo de energia, 
além de proporcionar a redu-
ção de emissão de carbono na 
atmosfera. “A participação em 
eventos científicos com gran-
de visibilidade, como esse, 
nos ajuda a replicar práticas 
ambientais”, enfatiza o gestor, 
que é engenheiro florestal.

O Congresso Internacional 
de Tecnologia para o Meio 
Ambiente é um evento téc-
nico-científico organizado e 
coordenado pelo Instituto 

de Saneamen-
to Ambiental da 
Universidade de 
Caxias do Sul 
(UCS). Faz parte 
da programação 
da FieamaCo, fei-
ra de negócios, 
tecnologia e co-
nhecimento em m e i o 
ambiente, organizada pela 
Fundação Proam.

Em sua sétima edição, o 
Congresso Internacional de 
Tecnologia para o Meio Am-
biente possui como tema 
central “Inovação e Susten-
tabilidade: Desafios para um 
Futuro Melhor”.

De acordo com gesto-
ra ambiental Camilla Fuziel, 
que também assina os ar-
tigos científicos, o objetivo 
do evento é promover uma 
discussão sobre a temática 
ambiental e contribuir para 
a evolução do contexto do 
conhecimento, contemplan-
do aspectos da ciência, do 
desenvolvimento tecnológico 

Especialistas apontam cons-
tantemente a relação entre a 
atividade do setor mineral e o 
desmatamento, e os números 
confirmam o fato. No intervalo 
entre outubro de 2018 e de-

e da inovação.

Ilumina+ Amazonas
Por meio do programa de 

modernização da iluminação 
pública do interior, o Governo 
do Amazonas já implantou LED 
em 32 municípios. O principal 
objetivo do programa é reali-
zar a substituição das lâmpa-
das antigas que utilizam vapor 
de mercúrio, vapor de sódio, 
vapor metálico e mistas, por 
modernas luminárias de LED.

Prosamin+
O Programa Social e Am-

biental dos Igarapés de Ma-
naus e Interior (Prosmin+) é 
resultado da parceria entre o 
Governo do Estado do Ama-

ONG pede que fabrican-
tes participem do com-
bate ao garimpo ilegal

Yanomami. Em dezembro de 
2022, a área devastada era de 
5.053,82 hectares, ante 1.236 
hectares detectados no início 
do monitoramento.

Um dos aspectos que sur-
gem em meio às discussões 
que permeiam o relatório diz 
respeito ao deslocamento das 
escavadeiras. Para o Greenpe-
ace, é possível rastrear as má-
quinas. No caso da Hyundai 
HCE Brasil, a ONG informa que 
dispõe de um sistema de ge-
renciamento remoto, chama-
do Hi Mate, que utiliza GPS para 
coletar dados. A ferramenta 
também seria capaz de emitir 
um comando para interromper 
o funcionamento das máqui-
nas. E é isso que a ONG cobra 
das empresas fabricantes das 
escavadeiras: que a indústria 
pare de vender unidades que 
sejam usadas para o garimpo 
ilegal e paralise as máquinas, 
quando estiverem trabalhan-
do com tal objetivo, ao serem 
localizadas nesse contexto.

De acordo com o relatório, 
as máquinas encontradas co-
meçaram a ser vistas na Terra 
Yanomami a partir do segun-
do semestre do ano passado. 
Quatro delas foram achadas 
em uma estrada clandestina. 
Perto do local, vive um grupo 
de indígenas em isolamento 
voluntário. “Como se vê, o ga-
rimpo ilegal está investindo na 
construção de rodovias dentro 
de florestas intactas para levar 
as escavadeiras para o interior 
dos territórios indígenas”, aler-
ta a ONG.

“A introdução dessas má-
quinas ajuda a explicar a ex-
pansão muito rápida e muito 
violenta dessa atividade [ga-
rimpo ilegal] na Amazônia”, 
disse o diretor de programas 
do Greenpeace Brasil, Leandro 
Ramos, à Agência Brasil.

A reportagem entrou em 
contato com a Hyundai, 
mas a empresa não deu 
retorno até a publicação 
desta matéria.

zembro de 2022, por exemplo, 
o desmatamento resultante 
do garimpo ilegal na TI Yano-
mami subiu 309%, de acordo 
com levantamento elabora-
do pela Hutukara Associação 

FOTOS: TIAGO CORRÊA/ UGPE



Cultura Manauara participa do The 
Voice Kids e encanta jurados

MÚSICA
Primeiros 100 dias de gover-
no marcam investimento na 
cultura amazonense

INVESTIMENTO redacao@vanguardadonorte.com.br | Maiara Ribeiro

Manaus, terça-feira 18 de abril de 202312  

As obras terão 30% de 
desconto em todos os 
livros infantis

Da redação

Para incentivar a leitura 
dos pequenos  e cele-
brar o Dia Nacional do 
Livro,  comemorado 

nesta terça-feira (18),  a Edi-
tora Valer dará um desconto 
de 30% em todos os livros 
infantojuvenis durante esta 
semana.  

Ao longo de sua existên-
cia, a  Editora Valer dedica-
-se à publicação de obras 
sobre a Amazônia, constan-

A editora dá preferência às obras locais para expandir a cultura amazonense

Roda de samba na Botecaria
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Oo evento vai contar com 

shows de Lúcio Flávio, Alípio 
Coimbra, e outros artistas

Para relembrar a épo-
ca de ouro do samba 
e pagode em Manaus, 
os músicos Junior Ro-
drigues e Joubert Bal-

bino realizam, na pró-
xima quinta-feira (20), 

véspera de feriado, 
o evento ‘Samba 

e Pagode 
- O pas-
sado é 
a g o r a ’ . 

O encon-
tro dos 

eternos Ases 
do Pagode 
está mar-
cado para 

a c o n t e c e r 
na Botecaria, 

localizada no comple-
xo do Centro Cultural 

dos Povos da Amazônia, 
a partir das 16h, com 
participação de vários 
artistas convidados. Os 
ingressos estarão à ven-
da somente no dia do 
evento, no valor de R$ 25.  

 De acordo com Jou-
bert, “O passado é 
agora” traz a ideia de 
reviver momentos im-
portantes para o samba 
amazonense. “Junior e 
eu conversamos muito 
sobre essa vontade de 
relembrar aquela época 
do auge do samba em 
Manaus, as músicas da 
nossa época no samba, 
reviver o clima dos es-
paços como Nostalgia, 
Marreiros, Local Casa de 
Praia, lugares que nós 

tocamos e fizemos his-
tória”, comenta.

 Para fazer essa viagem 
musical, além dos anfi-
triões Júnior e Joubert, 
o evento vai contar com 
shows de Lúcio Flávio, 
Alípio Coimbra, Vanessa 
Auzier e participação do 
DJ Evandro Jr.

Os convidados farão o 
melhor do pagode dos 
anos 90 com sucessos de 
Só Pra Contrariar, Raça 
Negra, Grupo Pirraça, 
entre outros artistas. 

No repertório de Ju-
nior e Joubert, muito 
samba com clássicos de 
Jorge Aragão, Fundo de 
Quintal, Zeca Pagodinho 
e Grupo Raça.

“Selecionamos músi-

cas das antigas que a 
gente curte, que gos-
tamos de tocar e que 
são grandes su-
cessos também. 
Preparamos um 
repertório dife-
renciado para 
essa primei-
ra edição de 
‘O passado é 
agora’, para 
o nosso pú-
blico reviver 
esse traba-
lho bonito 
que a gen-
te sempre 
fez com muito 
samba e pago-
de de qualida-
de”, destaca 
Joubert.

SAMBA E PAGODE

do no seu catálogo livros 
fundamentais para os que 
querem conhecer a região, 
pesquisar sobre a sua his-
tória, geografia, cultura, so-
ciedade, as suas cidades e as 
suas gentes, sem esquecer 
também das crianças. São 
dezenas de títulos voltados 
para a criançada. 

Para a coordenadora 
editorial da Valer, Neiza 
Teixeira, ao publicar livros 
infantojuvenis, a editora de-
monstra o quanto se preo-
cupa com os futuros leitores 
e sua formação. 

“Faz parte dos nossos ob-
jetivos formar leitores e, 
também, fomentar o senti-
mento de pertença no pú-

blico que ainda se integra no 
mundo. Daí a preocupação 
com a qualidade dos nossos 
livros e a ambientação nas 
Amazônias”.

Confira alguns títulos:
Histórias contadas e re-

contadas
Aqui se encontram his-

tórias contadas, que ver-
sam sobre o interior do 
Estado do Amazonas, que 
fazem parte do imaginário 
emergente de florestas exu-
berantes e de águas, mui-
tas águas, que cortam os 
imensos terrenos da região. 
Elas estão bem guardadas, 
porém, sempre disponíveis 
para que jovens e adultos as 

leiam e conheçam a maneira 
singular como os caboclos 
amazônida veem o mundo. 

O Rei e o jardineiro
Os jardins, os perfumes 

e as cores são importantes 
para nos alegrar. O rei mau 
tentou acabar com as flores 
do País do Sol. Encarcerou 
o jardineiro. Os pássaros 
morreram, e, da terra onde 
eles caíram, nasceram rosas. 
Para nós fica a mensagem: 
não se pode impedir que 
uma lei que nos ultrapassa 
seja cumprida, e nem que a 
alegria seja apagada.

A Borboleta amarela
A borboleta amarela entra 

pela janela, voa leve sobre as 
páginas deste livro, colorindo 
o dia dos seus leitores. Ela sai 
pela janela, para levar a vida a 
outros lugares. Espalha o pólen 
pelas flores e pelos rios. E, de 
vez em quando, levanta-se, em 
revoada, brilhando sob o sol.

A origem do Solimões
O Sol e a Lua se apaixo-

naram, mas não podiam 
ficar juntos: o mundo se-
ria destruído porque o sol 
queimaria a lua e os demais 
seres. Da impossibilidade 
desse amor, nasceu o rio 
Solimões.

O príncipe soberbo
Encontramo-nos com um 

DIVULGAÇÃO

jovem príncipe soberbo, 
que era muito mau para 
todas as pessoas do seu 
reino. Um dia, porém, ele 
mudou, e tornou os que o 
rodeavam muito satisfeitos.

Meninos-Árvores
Este livro nasceu inspirado 

pelo cenário, pela narrativa 
e imagens que se instalaram 
na memória de uma criança, 
se fortaleceram na adoles-
cente e se transformaram 
em palavras na escritora. 
Ele é uma revelação de 
amor e de agradecimen-
to de uma neta para sua 
avó - dona Joaquina: pelas 
bocas da noite em que se 
sentava, na cadeira de ma-
carrão vermelha, e narrava 
histórias que ultrapassaram 
gerações. Elas continuarão, 
porque Danielle Soares as 
guarda e as projeta para 
o futuro. Esta obra é fruto 
dessa memória.

Conversa de nuvens
Com este livro, Danielle 

Soares traz uma história fas-
cinante, inspirada em uma 
conversa entre ela e Paulina 
May, de três anos, ao se depa-
rarem com a imagem de um 
arco-íris. Nele, presta uma 
homenagem ao seu pai-avô, 
que, durante a escrita, fez a 
sua passagem. O pai-avô é 
o Vovô Sol, encarregado de 
embelezar e dar vida ao pla-
neta. Neste livro, mesclam-
-se, na sua origem, o início e 
o fim; a chegada e a partida, 
com a alegre resignação de 
que é o que deve ser, de que 
o mais importante é a vida. 
A imaginação baila, por meio 
das letras, nesta deliciosa 
narrativa.

Órfãos das águas
Órfãos das águas é um livro 

fascinante, que abre uma por-
ta para o conhecimento das 
Amazônias por meio do ima-
ginário construído pelos povos 
das águas e das florestas. Nele, 
revelam-se as histórias e as 
crenças que tornam as Amazô-
nias grandiosas, não somente 
pela sua extensão, águas, flo-
ra, fauna, homens, mulheres 
e crianças, mas também pela 
riqueza do pensamento e pela 
contribuição que, certamente, 
resultarão na construção de, 
novamente, um Novo Mundo.

Com essa história, compreen-
demos que, para sermos felizes, 
devemos olhar para o mundo 
com amor e respeito: às pes-
soas, aos animais, às plantas, 
enfim, todos os seres.

O catálogo completo de livros 
infantojuvenis publicados pela 
Valer pode ser acessado no 
blogdavaler.com.

Obras infantojuvenis 
sobre a Amazônia 
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Brasil Jardim Botânico  do Rio de 
Janeiro volta a funcionar

REFORMA

Chanceleres do Brasil e Rús-
sia se encontram 

RELAÇÕES INTERNACIONAIS

Quase metade dos 
veículos pertencem a 
uma única empresa

Agência Brasil

O governo federal 
promulgou a Con-
venção sobre o 
Crime Cibernético, 

firmada em Budapeste. O 
dispositivo visa promover a 
cooperação internacional na 
troca de informações sobre 
crimes cibernéticos e infra-
ções penais que necessitem 
da obtenção de provas ele-
trônicas/digitais armaze-
nadas em outros países. O 
decreto que trata da promul-
gação foi publicado no Diário 

A Covenção busca, entre outras frentes, coibir o acesso doloso e não autorizado à totalidade de um sistema de computador ou à parte dele mediante a violação de medidas de segurança

Tarcísio passa 
por cirurgia

SÃO PAULO

O governador de São 
Paulo, Tarcísio de Frei-
tas, cancelou sua partici-
pação na solenidade de 
passagem do cargo de 
comandante militar do 
Sudeste, nesta segunda-
-feira (17) pela manhã. 
Segundo a assessoria de 
imprensa do governador, 
o cancelamento ocorreu 
por recomendação mé-
dica, após Freitas passar 
por um procedimento ci-
rúrgico no sábado (15). O 
governador passa bem e 
seguirá agendas internas 
no Palácio dos Bandei-
rantes durante a semana.

A cirurgia foi feita em 
complementação à rea-
lizada no final de março 
em Londres, na Inglater-
ra, quando foi internado 
devido a um cálculo renal. 
Na ocasião, Freitas cum-
pria agenda internacional, 
quando passou mal e in-
terrompeu os compromis-
sos. Com sintomas de crise 
renal, o governador foi 
atendido por uma equipe 
médica e passou a noite 
no hospital.

Oficial da União no dia 12.
O texto destaca que a con-

venção é necessária para 
impedir “ações conduzidas 
contra a confidencialida-
de, a integridade e a dis-
ponibilidade de sistemas 
informáticos, redes e da-
dos de computador, bem 
como para impedir acesso 
doloso e não autorizado à 
totalidade de um sistema 
de computador ou à parte 
dele mediante a violação 
de medidas de segurança 
e impedir o abuso de tais 
sistemas, redes e dados”, 
ao prever a criminalização 
dessas condutas.

Entre os delitos aponta-
dos como crimes ciberné-
ticos estão, por exemplo, 
a produção, distribuição e 

aquisição de pornografia 
infantil para distribuição 
por meio de um sistema 
de computador; a violação 
de direitos autorais, como 
definidos no direito local, 
entre outros. As sanções 
valem para pessoas físicas 
e jurídicas.

A convenção define tam-
bém como crimes ciberné-
ticos as ações com objetivo 
fraudulento que promovam 
a “inserção, alteração, apa-
gamento ou supressão, do-
losos e não autorizados, de 
dados de computador, de 
que resultem dados inau-
tênticos, com o fim de que 
sejam tidos como legais, 
ou tenham esse efeito, 
como se autênticos fos-
sem, independentemen-

te de os dados serem ou 
não diretamente legíveis  
e inteligíveis.”

A partir da promulgação, 
o Estado brasileiro deverá 
adotar medidas legislati-
vas e outras providências 
necessárias para tipificar 
como crime, em sua le-
gislação interna, “o acesso 
doloso e não autorizado à 
totalidade de um sistema 
de computador ou à parte 
dele mediante a violação 
de medidas de segurança; 
com o fim de obter dados 
de computador ou com 
outro objetivo fraudulen-
to; ou contra um sistema 
de computador que esteja 
conectado a outro sistema 
de computador”.

O texto diz ainda que os 

países devem adotar as me-
didas legislativas para disci-
plinar o acesso dos dados de 
computador especificados 
de qualquer pessoa resi-
dente em seu território, “por 
ela controlados ou detidos, 
que estejam armazenados 
num sistema de computa-
dor ou em qualquer meio de 
armazenamento de dados  
de computador”.

Os provedores de serviço 
de internet também ficam 
obrigados a entregar infor-
mações cadastrais de assi-
nantes dos serviços, que 
estejam sob a detenção ou 
controle do provedor. O 
texto prevê ainda a possi-
bilidade de extradição das 
pessoas que praticarem cri-
mes cibernéticos. Tarcísio de Freitas, Governador de SP
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Jardim Botânico reabre após reforma
 O bromeliário do Jardim Bo-

tânico do Rio de Janeiro (JBRJ) 
reabriu na segunda-feira (17), 
depois de permanecer fechado 
por nove meses para execu-
ção de obras, nas quais foram 
investidos cerca de R$ 179 
mil. Entre outras intervenções, 
foram feitas a recuperação do 
telhado e a reforma do gradil 
situado no entorno da unidade.

O acervo é composto por 
15.180 exemplares. Segundo 
informou à Agência Brasil o co-
ordenador de Coleção Viva do 
JBRJ, Marcus Nadruz, o acervo 
foi formado a partir de coletas 
de pesquisadores e expedições 
científicas do Jardim Botânico 
e outras instituições. “A gente 

Chanceler russo fala sobre 
pôr fim à guerra na Europa

RIO DE JANEIRO

costuma realizar expedições 
para fazer inventários de locais 
que têm poucos registros bo-
tânicos e acaba encontrando 
essas espécies, às vezes em flor, 
traz para a coleção, identifica 
e chega à conclusão que pode 
ser uma espécie ameaçada  
de extinção.”

A coleção científica tem 2.167 
espécimes, ou indivíduos, de 
704 espécies, das quais 96 são 
ameaçadas de extinção. Elas 
são originárias de diversos bio-
mas brasileiros, como a Mata 
Atlântica e o Cerrado, além de 
exemplares de outros países da 
América do Sul e Central.

A ênfase é na conservação 
ex situ (fora do ambiente na-

Fachada do Jardim Botânico na capital do Rio de Janeiro

GUERRA DA UCRÂNIA

Minsitros do Brasil e da Rússia se encontraram em Brasília
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tural) de espécies endêmicas, 
raras ou ameaçadas de extinção, 
elevando a coleção e, conse-
quentemente, o Jardim Botânico 
do Rio, ao status de centro de 
referência mundial na conser-
vação da família Bromeliaceae.

Distribuição
As bromélias estão distribuí-

das em dois grandes espaços de 
cultivo: a estufa Burle Marx, que é 
o bromeliário para visitação, e o 
Dimitri Sucre, espaço fechado ao 
público, onde se encontra a co-
leção científica, cujas espécimes 
em floração ou frutificação são, 
muitas vezes, objeto de pesqui-
sa. Segundo o coordenador de 
Coleção Viva, há espécies tam-
bém consideradas novas para 
a ciência, “que você tem que 
manter separadas, justamente 
para acompanhar o desenvolvi-
mento, fazer descrição da planta 
para depois publicar.” “Ou são 
espécies que chegam e estão 
em um estado muito ruim. En-
tão, ficam em quarentena para 
recuperar”, acrescentou.

Marcus Nadruz informou que 
muitas bromélias estão presen-
tes também em diversos cantei-
ros no arboreto, seja na forma 
de epífitas, que se desenvolvem 

DIVULGAÇÃO

O ministro das Relações 
Exteriores da Rússia, Sergei 
Lavrov, agradeceu o empenho 
do Brasil para negociar o fim 
da guerra na Ucrânia e dis-
se que o governo russo está 
interessado em solucionar o 
conflito o mais rápido possível. 
Lavrov se reuniu, na segunda-
-feira (17), com o ministro das 
Relações Exteriores do Brasil, 
Mauro Vieira, no Palácio do 
Itamaraty, em Brasília.

Para a tarde, está previs-
to encontro dos chanceleres, 
no Palácio da Alvorada, com 

o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Desde o início do 
governo, Lula tem defendido 
a criação de um grupo de 
países neutros para negociar 
uma saída pacífica entre Rússia 
e Ucrânia.

A guerra já dura mais de 
um ano, desde que as forças 
russas invadiram o território 
ucraniano, em meio a con-
flitos regionais e à atuação 
da Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan) em 
países próximos à fronteira 
com a Rússia.

POZZEBOM/ AB

sobre árvores e palmeiras, como 
introduzidas a partir de exceden-
tes clonais da coleção científica.

Visitação
Não haverá alteração para a 

visitação do público à estufa 
Burle Marx, disse Nadruz. “Tem 
sempre dois atendentes na es-
tufa para orientar os visitantes, 
solicitar que não toquem nas 
bromélias. Mas a visitação é nor-
mal. As pessoas entram, visitam, 
sem problema nenhum”. As visi-
tas podem ser feitas diariamen-
te, à exceção das quartas-feiras, 
quando o Jardim Botânico é 
fechado para manutenção, reti-
rada de galhos caídos e de col-
meias de abelhas, por exemplo.

O Jardim Botânico do Rio de 
Janeiro guarda uma coleção de 
bromélias entre as plantas de 
seu acervo há mais de 100 anos. 
Antigos botânicos da instituição, 
como João Geraldo Kuhlmann, 
já coletavam essas espécies para 
pesquisa. Em 1975, o então dire-
tor da instituição, Raulino Reitz, 
especialista em Bromeliaceae, 
inaugurou o Bromeliário Eco-
lógico do local. No evento, foi 
fundada a Sociedade Brasileira 
de Bromélias. Já a estufa Burle 
Marx foi inaugurada em 1996.

Promulgada Convenção 
sobre crime cibernético
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Esportes O programa é reconhecido 
pela OMS e já recuperou 
mais de 35 mil amazonenses

+RESPIRAR
Os estádios também rece-
beram os serviços de ma-
nutenção

ALTO RENDIMENTO

Natália e a primeira atle-
ta manauara a ser cam-
peã no maior evento da 
modalidade no Brasil 

A amazonense Na-
tália Oliveira, de 
15 anos, venceu o 
desafio de Muay 

Thai, no último domingo 
(14), e conquistou o cintu-
rão do evento ‘Thai Kids’. 
Componente do programa 
‘Manaus Olímpica’, a atleta 
recebeu o apoio da Prefei-
tura de Manaus, por meio da 
Fundação Manaus Espor-
te (FME), com passagens 
aéreas para competir em 
Itanhaém, São Paulo.

No Portuários Stadium, 
Natália levou a melhor em 
dois embates para chegar 
ao título. Na semifinal, en-
frentou uma experiente 
atleta do Ceará e venceu 
por decisão unânime dos 
juízes. Na decisão, a ama-
zonense superou a atual 
bicampeã Iasmin Jesus por 

D
iv

ul
ga

çã
o/

FA
F

Mais de 3,5 mil participam da 2ª Corrida 
‘Movimenta Manaus’ 

FÁBI

A corrida já está presente no calendário oficial do município

A 2ª edição da Corrida ‘Mo-
vimenta Manaus’, realizada 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), aconteceu 
na manhã de domingo (16), 
no complexo turístico Pon-
ta Negra, zona Oeste. A ação 
contou com a participação de 
mais de 3,5 mil pessoas.

“Essa é a 2ª corrida ‘Ma-
naus em Movimento’ da Se-
msa. Foram mais de 1 milhão 
e 100 mil acessos em oito mi-
nutos, sendo que tínhamos 
3,5 mil vagas para inscrições. 
Portanto, isso demonstra a 
condição que Manaus está 
tendo para melhorar os nos-
sos indicadores em relação à 
saúde”, afirmou Almeida.

Para o prefeito de Manaus, 
a alta procura pelas vagas 
disponibilizadas para a pro-
va só comprova o sucesso da 
estratégia da gestão munici-
pal de trabalhar a qualidade 
de vida da população a partir 
da prática esportiva.

“Nós precisamos trabalhar 

TRANSVERSALIDADEFISIOTERAPIA E ATIVIDADE FÍSICA

Programa +RespirAR 
reabilita mais 30 pacientes

Oferecendo serviços gratui-
tos de fisioterapia e atividades 
físicas, o +RespirAR, progra-
ma do Governo do Amazonas 
coordenado pela Fundação 
Amazonas de Alto Rendimento 
(Faar) em parceria com a Secre-
taria de Estado de Saúde (SES-
-AM), recuperou e concedeu 
alta para mais 30 pacientes, no 
Centro de Convivência Estadual 
do Idoso (Ceci) Aparecida, em 
parceria com a Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM)

O evento de encerramento 
das atividades desses 30 pa-

No encerramento das atividades os 
pacientes receberam certificados

cientes foi marcado com a en-
trega de certificados, durante 
um momento de descontração 
entre pacientes e profissionais.

Recuperada da Covid-19, 
por duas vezes, Antônia Ro-
drigues, de 58 anos, relatou 
que ao chegar no +RespirAR 
tinha dificuldades para an-
dar, além de muito cansaço. 
“Com o trabalho de fisiote-
rapia dentro da piscina e ati-
vidade física, fui me libertan-
do, hoje estou muito bem. 
Agradeço ao governador 
Wilson Lima por ter criado 
esse programa”, comentou.

“É com muita alegria que 
hoje pudemos dar alta a estes 
30 pacientes, reabilitados por 
meio do acompanhamento 
de fisioterapia e educação físi-
ca. Sabendo que muitos deles 
chegaram com limitações e 
agora estão aptos para realizar, 
inclusive, suas tarefas diárias, 
além de terem mais qualidade 
de vida”, destacou Cezar Afon-
so, coordenador de educação 
física do Programa +RespirAR.

Manauara conquista cinturão 
de Muay Thai em São Paulo

nocaute no segundo 
round. Ela expressou 
gratidão ao Executivo 
municipal pelo apoio.

“Quero publicamen-
te agradecer a Pre-
feitura de Manaus, 
ao prefeito David 
Almeida, a Fundação 
Manaus Esporte e ao 
d i retor-pres idente 
Aurilex. Sem eles não 
seria possível ter che-
gado a São Paulo e ter 
conquistado o título 
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Governo 
fortalece 
projetos

IINNCCEENNTTIIVVOO

Rumo às Olimpíadas de Paris 
2024, a gestão do governador 
Wilson Lima vem trabalhando 
para garantir que atletas de 
alto rendimento do Amazonas 
garantam vagas nos próximos 
jogos olímpicos. Coordenado 
pela Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), o apoio 
aos atletas acontece por meio 
de projetos socioesportivos e 
fomentos ao alto rendimento.

Com o projeto ‘Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris’, 15 atle-
tas com índices pré-olímpicos 
passaram a receber incentivos 
do Governo do Amazonas para 
que se preparem e representem 
o estado nas Olimpíadas de 
Paris 2024. E o projeto ‘Forman-
do Campeões’, voltado para as 
artes marciais, busca revelar 
atletas ainda escondidos em 
academias de lutas espalhadas 
pela capital e interior.

No ‘Bolsa Esporte Estadual’ 
89 atletas foram beneficiados, 
nas categorias de base, para-
tletas, alto rendimento e alto 
rendimento olímpico. O patro-
cínio inédito busca contribuir 
para formação de novos atletas 
de ponta e potencializar atletas 
já reconhecidos.

Buscando fortalecer a iniciação 
esportiva, nos 100 dias de ges-
tão, o governo ampliou o +Pelci 
com anúncio de novas vagas. 
Além deste, Mais Futevôlei nos 
Bairros, Escolinhas nos Bairros 
e Campeões da Vila também 
recebeam novas vagas. O objeti-
vo para 2023 é que o programa 
ultrapasse os 15 mil atletas em 
todo o estado.

A natação para intermediários 
e avançados passa a compor o 
quadro do +Pelci, com 300 vagas, 
inicialmente. Outra modalidade 
que ganha força é o Futevôlei, que 
passa a ter uma quadra, com me-
didas oficiais, para o treinamen-
to dos atletas da modalidade.  
Estádios foram revitalizados e 
o programa +Respirar continua 
com serviços gratuitos para  
a populaçaõ.

Fotos: Ruan Souza/Semcom

Atleta do ‘Manaus Olímpica’

no evento mais cobiçado 
do país”, disse a atleta.

O feito tornou Natália a 
primeira atleta manauara 
a ser campeã no maior 
evento da modalidade no 
Brasil. O diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira, 
afirma que esse é o intuito 
do ‘Manaus Olímpica’, colo-
car os talentos amazonen-
ses em grandes disputas 
de alto nível pelo Brasil e  
pelo mundo.

“Com muito apreço e feli-

cidade recebemos a notícia 
de mais um talento local 
brilhando pelo Brasil, ten-
do o apoio da Prefeitura 
de Manaus. A Natália foi 
gigante nesta competição e 
é um dos talentos que cer-
tamente vai crescer ainda 
mais nos próximos anos. 
Reitero que a Fundação 
Manaus Esporte segue no 
trabalho intenso e diário 
nos núcleos para formar 
novos atletas e cidadãos”, 
declarou Aurilex.

a prevenção e o esporte au-
xilia nisso, tirar as pessoas do 
sedentarismo, evitar a diabe-
te e a pressão arterial. Essas 
corridas e outras ações que 
a prefeitura tem feito no es-
porte, trabalhando a trans-
versalidade, tem ajudado. 
Você deixa de frequentar UBS 

(Unidade Básica de Saúde), 
hospital, drogarias, então nós 
pregamos a qualidade de vida 
a partir da prática esportiva”, 
enfatizou David.

A corrida teve o seu iní-
cio às 5h55 com a largada 
das Pessoas com Deficiência 
(PcDs). Logo em seguida, às 

6h, ocorreu a largada do res-
tante dos competidores.

Primeira colocada entre as 
mulheres, a corredora Bianca 
Guedes fez questão de agra-
decer a gestão municipal pela 
oportunidade de participar de 
2ª corrida da Semsa. “Achei a 
iniciativa maravilhosa. O espor-
te muda a vida das pessoas, 
estimula a gente a ter bons há-
bitos, a superar todas as dificul-
dades. Se você é capaz de me-
lhorar seu tempo na corrida e 
conseguir uma boa colocação, 
você é capaz de qualquer coisa. 
Estou muito feliz com o resulta-
do e digo que quem puder par-
ticipar dessa corrida, participe, 
porque é incrível”, destacou 

A titular da Semsa, Shádia 
Fraxe afirmou que a ação irá 
incentivar a população a parti-
cipar de novas corridas.

“A gente promove a ativida-
de física como uma ótima op-
ção para a promoção da saúde, 
para a prevenção de doenças.” 
disse Shádia.
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@fernandocoelhojr   

.Michelle e Ivson Coe-
lho levaram a linda filha 
Isadora para a Pia Batis-
mal da Igreja de Nossa 
Senhora da Amazônia, 
na manhã de sábado 
para seu batizado.  

.Uma bela cerimônia 
religiosa antecedeu ao 
almoço que o casal or-
questrou, na sequên-
cia, para a família e um 
grupo de amigos no 
exclusivo restaurante 
Alentejo, com cardápio 
português de se aplau-
dir de pé, nesse que é 

um dos restaurantes 
mais elegantes da cida-
de. Linda mesa decora-
da com hortências na 
tonalidade rosa, com 
bolo lindo e delicioso 
assinado pela expert Fa-
bricia Prata. Toalha de 
linho confeccionada es-
pecialmente para a data, 
assim como as porcela-
nas vindas de São Pau-
lo como lembrancinhas 
para os convidados.  

.Evento cheio de boas 
vibrações e a simpatia dos 
anfitriões. Sábado chic.   

Baptisé  

Fernando Coelho Jr.

Myshelle e Ivson Coelho com a linda filha Isadora, em 
seu batizado, com Ivson Filho e Isabelle, no almoço 
orquestrado no Restaurante Alentejo, após a cerimônia 
religiosa na Igreja de Nossa Senhora da Amazônia

.O prefeito de Manaus, 
David Almeida, acompa-
nhado do diretor-presi-
dente da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), 
Osvaldo Cardoso, reali-
zou, na noite de domingo, 
o lançamento do edital 
de apoio financeiro do 
65º Festival Folclórico do 
Amazonas (FFA).  

.O tradicional evento 
cultural do Estado aconte-
cerá de 11 a 25 de junho, 
no Centro Cultural Povos 
da Amazônia (CCPA), loca-
lizado na Bola da Suframa.  
A abertura do festival con-

Festival Folclórico do Amazonas  

.Marcada para o dia 28 
de abril, a mesa redonda 
‘Crise Climática e Pre-
venção de Desastres no 
Amazonas’ terá sete pa-
lestrantes, entre eles se-
cretários de pastas como 
o meio ambiente e da 
defesa civil, além de um 
representante da Seinfra 
Urbana do Tribunal de 
Contas da União (TCU). 

.Realizado pelo Minis-
tério Público de Contas 
(MPC) com apoio do 
Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), o 
evento será realizado 
de forma presencial no 
auditório do TCE-AM e 
já está com inscrições 
abertas no link: https://
tceam.moodle360.com.
br /ead/enro l / index .
php?id=783.

.O objetivo do evento 
é gerar um debate so-
bre formas de preven-
ção a desastres naturais 
como as recentes tra-
gédias ocasionadas por 
deslizamentos de terras 
em Manaus após fortes 
chuvas do inverno ama-
zônico. Podem partici-

par líderes comunitários, 
estudantes, servidores 
públicos, entre outros. 
Entre os palestrantes 
confirmados no evento 
está o Secretário de Es-
tado do Meio Ambiente 
(Sema), Eduardo Taveira; 
o Secretário Executivo 
de Ações da Defesa Civil, 
Francisco Ferreira Máxi-
mo Filho e o diretor da 
Seinfra Urbana do TCU, 
José Reinaldo Gusmão. 
Também estão confir-
madas palestras do pro-
curador de contas Ruy 
Marcelo, idealizador do 
evento; do prefeito-pre-
sidente da Associação 
dos Municípios do Ama-
zonas, Anderson Souza; 
do secretário de segu-
rança pública e defesa 
social, Sérgio Fontes, 
além do defensor pú-
blico do Amazonas, Ro-
dolfo Pinheiro Bernardo 
Lobo. Apesar de ser re-
alizado presencialmente, 
no auditório da Corte de 
Contas amazonense, o 
evento terá transmissão 
ao vivo por meio das re-
des sociais do TCE-AM, 
entre elas YouTube, Fa-
cebook e Instagram.  

Mesa redonda  
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.Mirza Teodoro fechou o salão 
de festas do Condomínio Gran 
Vista para comemorar seu aniver-
sário, no fim de semana.  

.Reuniu convidados para um 
coquetel-soupper no sábado. 

  
.Nomes do elenco feminino da 

cidade presentes. Entrou pela 
noite com a voz da sensacional 
cantora Ellen Mendonça no cardá-
pio musical. 

Sessão parabéns  

Os avós maternos, Glória e Miguel 
Carratte com a netinha Isadora

As avós Tâmara Coelho e 
Glória Carratte

O cirurgião plástico Yan e Marília 
Coelho, tios de Isadora que vieram 
de Fortaleza para o evento Jalil e Kamila Fraxe

Os padrinhos de Isadora, 
Sérgio e Glaucia Menezes Marcela e Miquéias Atem

As gêmeas mais lindas da cidade, 
as queridas amigas Marcela Atem e 
Silvia Sodre Diana e Ricardo Paixão Amanda Simões e Helton Camilo Paulo Vitor e Bruna

A aniversariante da temporada, 
Mirza Teodoro, no jantar de 

sábado comemorando a data

Danielle Chixaro e a 
linda filha Emmanuelle

Rosaly Amazonas, Antonia Brito, Mazé 
Chaves, Hebe e Virna Pereira, na festa 

de aniversário de Mirza Teodoro

ANA CLAUDIA JATAHY

ANA CLAUDIA JATAHY

tará com o show do cantor de 
forró JM Puxado.  

.Durante a ação de domingo, 
realizada no Parque Municipal 
do Idoso (PMI), David Almei-
da destacou o incentivo dado 
pela atual gestão municipal aos 
grupos folclóricos. “Hoje, a Ma-
nauscult completa 14 anos e de-
mos um presente ao folclore de 
Manaus, o lançamento do edi-
tal e também um aumento no 
repasse aos grupos folclóricos. 
Isso faz com que possamos im-
pulsionar a cultura e o folclore 
nos bairros e nas comunidades 
de Manaus, e aventar a possibi-
lidade de um festival maravilho-
so em 2023”, enfatizou Almeida.  

ANA CLAUDIA JATAHY
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